



DICCIONARIO ESPAÑOL

Danilo Noreña

INTRODUCCIÓN

amp.significadode.org es un proyecto de diccionario abierto que, a parte de poder consultar significados de palabras, ofrece además a sus usuarios la posibilidad de incluir nuevas palabras o matizar el significado de palabras ya existentes en el mismo. Como es comprensible este proyecto sería imposible de llevar a cabo sin la estimable colaboración de la gente que nos sigue en todo el mundo. Este e-Book, por tanto, nace con la intención de rendir un pequeño tributo a todos nuestros colaboradores.

Danilo Noreña ha contribuido al diccionario con 34751 significados que hemos aprobado y recogido en este pequeño libro. Esperamos que al lector le sea de mucho valor y si le resulta útil o quiere formar parte del proyecto no dude en pasarse por nuestra web, estaremos encantados de recibirle.

Grupo de Trabajo

amp.significadode.org

trochilus

Es un género de colibríes que solo existe en Jamaica. pertenecen a la familia Trochilidae.

trocho

Es una inflexión de trochar. Caminar por senderos llenos de barro. Caminar por la trocha o camino de herradura. cabalgar por caminos con muchos lodazales.

trochocercus

Que tiene un aro, corona o un rodete. Es el nombre de un género de aves de la familia Monarchidae. Son conocidos como monarcas.

trochón

Quiere decir descuidado. También en Colombia es el equino de carga usado en caminos de herradura (trocha). No es lo mismo que trotón, caballo de trote. Trochón es también un apellido de origen español. Apellido de un músico, compositor y docente uruguayo, llamado Luis Trochón. Tiene una academia de música.

trofia

Cadena alimentaria, alimento, nutriente, desarrollo. Es un sufijo griego que significa alimento, nutriente.

trofo

Trofo es un sufijo griego que significa nutrición, comida alimento. Es equivalente al sufijo latino voro, que significa devorar, comer. También es similar al sufijo o prefijo fago (Comer)

trofologia

Es la ciencia que se encarga de orientar sobre la manera de nutrirse de la manera más adecuada. Se dedica a enseñar las secuencias más apropiadas en la ingestas de los alimentos con el fin de obtener mejores beneficios. Establece pautas en cuanto al orden en que se deben consumir, horarios, cantidades y combinaciones más adecuadas.

troglo

En Perú, quiere decir torpe, bestia, bruto, cavernícola, cavernario, sin modales. Se puede considerar como apócope de troglodita (hombre de las cavernas). En Colombia rara vez se usa y significa anticuado, desactualizado, cavernícola, primitivo.

troglodita

Quiere decir de conceptos muy anticuados o pasados de moda. Arcáico. Persona de las cavernas, cavernario, salvaje. Hombre prehistórico o muy antiguo. Insensato.

troglodítidos

Es la castellanización de la palabra Troglodytidae, que es el nombre técnico o taxonómico de una familia de aves muy comunes en América, conocidas como chochines, saltaparedes, cucaracheros, sotorreyes, matracas y matraquitas. En Eurasia solo existe una especie de esta familia (el chochín común)

trogño

No es una palabra del idioma Español, sino de la lengua Gallega. Significa Encuentro.

trogon

Quiere decir que come o se alimenta de frutas. Que mordisquea frutas. Es el nombre de un género de aves que pertenece a la familia Trogonidae. Son llamados trogones o sucurúas.

troika

Quiere decir triunvirato, trilogía, trío, tríada, grupo de tres personas o entidades que ejecutan algo o deciden sobre algo.

troiliar

En Colombia significa no hacer bien los ejercicios o las cosas que se están ejecutando. Volverse Troilo. No atender lo que se le está enseñando. Atontado, bruto.

En Argentina algunas veces lo usan para denotar que un bandoneonista es de buena calidad (Haciendo referencia a Aníbal Troilo, apodado Pichuco).

troilo

Es el nombre de un príncipe troyano que fué muerto por Aquiles. En Colombia significa distraído, elevado, tonto. En Argentina es un apellido.

troj

Es un término utilizado en Agricultura. Es una especie de granero que se elabora con tabiques para depositar granos, durante la cosecha. Troja, depósito, granero.

troja

En Colombia y en especial en la zona cafetera es una construcción rústica e improvisada, donde se coloca temporalmente la cosecha de granos, especialmente la de maíz.

trol

En la Mitología escandinava era el nombre dado a un ser maligno que habitaba en los bosques. Ser sobrenatural.

trola

Quiere decir mentira, embuste, engaño, cuento, falacia. En Colombia es una forma vulgar de referirse al miembro viril, pene, verga.

trolar

Quiere decir mentir, engañar, timar, decir embustes. También significa mofarse, burlarse, hacer una broma.

troleando

En Colombia hace referencia a pescar con cuchara (consiste en una cuerda larga de nylon y como anzuelo lleva una elemento metálico brillante que parece una sardina). Se realiza desde una embarcación que va avanzando. Es indicado para pescar en ciénagas piezas grandes como el sábalo y es muy interesante pues hay una gran lucha entre el pescador y la presa.

trolear

En Colombia y especialmente en la zona de Urabá, es pescar con cuchara, que es un elemento cuyo anzuelo parece una sardina. Se utiliza para capturar peces grandes que comen sardinas o peces pequeños (por ejemplo para capturar sábalos).

troll

También es aceptado Trol. Es el nombre dado a una raza temible del folclor escandinavo, conformado por seres antropomorfos y gigantes. Ser monstruoso nórdico.

trollear

Es más adecuado utilizar trolear. En Colombia y especialmente en la zona de Urabá, es pescar con cuchara, que es un elemento cuyo anzuelo parece una sardina. Se utiliza para capturar peces grandes que comen sardinas o peces pequeños (por ejemplo para capturar sábalos). Puede significar también engañar, en el sentido de que se hacer pasar por una sardina a la cuchara para poder atrapar el sábalo.

trombocitopenia

Es una baja notoria en las plaquetas (trombocitos) en la sangre de un paciente. Puede ser indicador de anemia o de leucemia. En muchos casos se requiere transfusiones de sangre.

trombomodulina

Medicina: La trombomodulina es una glicoproteína que se encuentra en la membrana de las células de la pared vascular (endotelio vascular).

Se trata de un potente anticoagulante natural que realiza su acción al unirse con la trombina, formando el complejo trombina-trombomodulina que va a tener un efecto contrario al de la trombina.

trompa

En Colombia se utiliza como sinónimo de boca, jeta, hocico y también significa bruto, estúpido, idiota. Prolongación de la nariz en algunos animales como elefante, la danta o el tapir. Instrumento de viento metálico y encorvado.

trompadas

Plural de trompada. En Colombia puñetazos que se dan en la cara de otro. Piñazos, bofetones.

trompear

Dar golpes en la boca a otro. Hacer gestos con la boca (trompa). En Colombia también quiere decir enfrentar, salir en defensa de alguien, defender, apoyar. Encarar, defender, apoyar, enfrentar, abogar.

trompeburro

Quiere decir de mandíbulas grandes o largas. Trompón, jetón.

trompetero

Músico que toca la trompeta. En Colombia apellido de un famoso periodista, guionista, escritor y libretista. Su nombre completo es Harold Trompetero Saray.

trompetillas

Diminutivo y plural de trompa y trompeta. Trompetas pequeñas. Nombre de una gran variedad de plantas que tienen

flores acampanuladas. Muchas de ellas también son denominadas campanas o campanillas. Plural de trompetilla. Es una planta de la familia Rubiaceae, de uso medicinal. Su nombre científico es Bouvardia ternifolia. También se le conoce como hierba de indio, cerillito, cometa, cántaris. También es otra manera de llamar al estramonio o hierba del diablo. Su nombre científico es Datura stramonium y pertenece a la familia Solanaceae.

trompicar

Quiere decir tropezar varias veces consecutivas. Tropezar, trastabillar, vacilar. Por extensión significa error, equivocarse. Demostrar duda o inseguridad al hablar.

trompicones

Tener tropezones. Caminar enredado. Caminar tambaleante con riesgo de caerse de cabeza. Trastabillar.

trompicones

Tener tropezones. Caminar enredado. Caminar tambaleante con riesgo de caerse de cabeza. Trastabillar.

trompicón

Quiere decir caminar dando traspiés. Tropezón. traspié, vacilación, tambaleo, trastabillón, caída, encontronazo, golpe, porrazo, tropiezo.

trompillo

En Colombia es el nombre de un árbol de porte mediano. Al Árbol también le decimos requia o guaraguao. Su nombre científico es Guarea guidonia y pertenece a la familia Meliaceae. También es el nombre de varias plantas. Una de las plantas es el Astrocasia tremula. Es medicinal y se usa contra la acción de veneno de serpiente. Otra planta llamada trompillo es Solanum elaeagnifolium que es una planta tóxica de la familia Solanaceae. También es llamada tomatito, pera, buena mujer.

trompillos

Plural de trompillo. En Colombia es el nombre de un árbol de porte mediano y de varias plantas. Al Árbol también le decimos requia o guaraguao. Su nombre científico es Guarea guidonia y pertenece a la familia Meliaceae. Una de las plantas es el Astrocasia tremula. Es medicinal y se usa contra la acción de veneno de serpiente. Otra planta llamada trompillo es Solanum elaeagnifolium que es una planta tóxica de la familia Solanaceae. También es llamada tomatito, pera, buena mujer.

trompincón

Tropezón. Golpe que se pega en un pie al tropezar con algo. Traspié, tropiezo, trastabillón.

trompito

Diminutivo de trompo. Caída con giro o voltereta. Giro en círculo de un vehículo.

trompones

Quiere decir que tienen la trompa larga o grande. De boca o fauces grandes. También significa puñertazos, trompadas. Plural de trompón.

trompón

Puede significar que tiene la trompa o la boca grande, jetón. También es una forma de designar a alguien hablador y mentiroso. También es una forma vulgar de designar a un golpe que se da en la boca. Trompada, bofetón.

trompudo

Quiere decir que tiene la trompa grande o alargada.

tron

Nombre de una Película de acción y aventuras de ciencia ficción de 1982, dirigida por Steven Lisberger. Nombre de una película de acción de 2010, dirigida por Joseph Kosinski (Tron: El Legado).

tronadora

Quiere decir que hace mucho ruido. Que retumba, que resuena. Clase de juego pirotécnico que hace mucho ruido. Pólvora, atronadora, de estruendo. Pólvora de estruendo, utilizada para alejar los patos y otras aves de los cultivos de arroz.

tronar

Quiere decir retumbar del trueno. Sonido fuerte de los truenos. También quiere decir estallar, explotar. Puede significar pelear, reñir. En México quiere decir matar, asesinar, liquidar. Otro significado allí es despedir, expulsar.

troncal

Relacionado con el tronco (en especial referido a los árboles). Ramal. Tipo de vía principal que une ciudades, puertos o aeropuertos. En Colombia son carreteras que van en sentido Norte- Sur (y se les asigna numeración impar). Se aclara que las vías en Colombia Transversales van de Oriente a occidente y se les asigna numeración par. Por definición, en Colombia una Troncal, es una carretera perteneciente a la red vial primaria que inician su recorrido en las fronteras internacionales y terminan en los puertos del Mar Caribe o en fronteras internacionales (Resolución No. 339 del 26 de febrero de 1999 del Ministerio de Transporte).

troncha

En Colombia es una inflexión de tronchar. Significa luxación o dislocación de un hueso. Tronchadura.

tronchar

Quiere decir partir, romper, desgajar, dislocar o dislocarse. Partir o romper con violencia algo de un tronco (una rama) o de un miembro (por ejemplo el tobillo).

tronco

Parte media del cuerpo, comprendida entre el cuello y la cintura. Tórax. También es el fuste, tallo de un árbol. Centro, fundamento, médula, columna, esencia, valor, importancia. En Colombia, de manera coloquial jugador de muy mala calidad, malo, petaca, paquete.

trонера

En Colombia quiere decir hueco muy grande. Perforación. También puede referir la boca de un cañón o también el hueco que hace un disparo en un casco de un buque o en un muro. Hueco, orificio. También puede significar ventana.

tronío

Quiere decir elegancia, lucimiento, señorío, gallardía. Hacer notar las buenas cualidades (resaltar la categoría, reflejar elegancia). Ostentación, arrogancia.

trono

Sillón donde se sienta el rey. Silla o solio de jerarquía y dignidad. Quiere decir escaño, sitial, sillón, sede, solio o asiento. Integrante del tercer coro de los ángeles. Se representa con cabeza de hombre, león, águila o buey, en representación de las criaturas más poderosas creadas por Dios.

tropa

Grupo de personas o de soldados. Ejército, hueste, milicia, soldadesca, destacamento, piquete, pelotón, tropelía, muchedumbre, gentío, multitud.

tropano

En Química es el nombre de un compuesto orgánico nitrogenado bicíclico. De él se pueden derivar varios alcaloides muy tóxicos como la hiosciamina, la atropina y la escopolamina. Son muy tóxicos.

tropel

En Colombia es lo mismo que pelea, pelotera, riña. Se utiliza mucho en el argot universitario o estudiantil para indicar una manifestación, movilización o mitin en la que hay refriega o enfrentamiento con las autoridades. Tropelía, horda, tropa, muchedumbre, agitación, tumulto, barullo, desorden desmán, confusión.

tropeles

Plural de tropel. En Colombia es lo mismo que peleas, peloterías, riñas. Se utiliza mucho en el argot universitario o estudiantil para indicar manifestaciones, movilizaciones o mítines en la que hay refriegas o enfrentamientos con las autoridades. Tropelías, hordas, tropas, muchedumbres, agitaciones, tumultos, barullos, desórdenes, desmanes, confusiones.

tropelía

En Colombia quiere decir desorden, barullo, desorganización. Caos generado por una muchedumbre desorganizada o desordenada. Chusma, horda, tropel.

tropia

En Medicina y Oftalmología es la desviación notoria de los ojos, Bizquera, estrabismo. También existe tropía, con tilde, que es un sufijo griego que significa "cualidad de dar vueltas" o "estar alrededor de"

tropicales

Quiere decir relativo al trópico. Que pertenece a la zona interior media del globo terráqueo, que es próximo al Ecuador (Zona Tórrida o intertropical). También quiere decir ardiente, caliente, caluroso, tórrido, bochornoso. Por extensión quiere decir alegre, alborotado, ruidoso, bullicioso.

tropiezo

Quiere decir obstáculo, contratiempo, dificultad, impedimento, imprevisto, caída, trompicon, tropezón. También significa yerro, falta, desliz, error, equivocación.

tropofobia

Es la aversión al movimiento o desplazamiento o también a un cambio de lugar.

tropopausa

Es una zona de la atmósfera en la que ya no afecta la temperatura y la presión a pesar de la gran altura sobre el suelo. Es una capa intermedia entre tropósfera y estratósfera. Se encuentra entre unos 9 kilómetros de altura en los polos y unos 17 en el Ecuador. Allí se empieza a elevar la temperatura por la presencia de ozono y de rayos ultravioletas.

troposfera

Es más adecuado utilizar el término tropósfera. Es el nombre de la capa de la atmósfera más baja y es cercana a la Tierra. Quiere decir la esfera que da vueltas o que gira. Capa que se mueve.

tropósfera

Es la capa de la atmósfera más baja y es cercana a la Tierra. Quiere decir la esfera que da vueltas o que gira. Capa que se mueve.

troque

En Colombia es usado como sinónimo de eje trasero, eje que soporta la carga. Por ejemplo a una volqueta de dos ejes bajo su volco, se le dice doble troque.

troquel prensa

Prensa o placa metálica gruesa y de gran peso.

trotero

Que anda al trote. Caballo de paso, especializado en el trote. Paso medio de los caballos (entre trocha y galope).

trotón

En Colombia caballo que tiene paso corto, rápido y brusco. Sin paso rítmico, torpe, tosco, brusco, disparejo. Arriitmico. A diferencia del caballo galopero, su paso no es suave, ni largo, ni rítmico. Con altibajos o cambios de ritmo. Que trota mucho.

trova parola

Son palabras en italiano que significan "buscar palabras". Programa de TV de la RAI. Es una especie de juego para incrementar el léxico de los concursantes.

troya

Nombre de una antigua ciudad de Anatolia. También era llamada Ilión. Nombre de una película de Wolfgang Petersen. En Colombia es un apellido español de origen Catalán. Apellido de actor colombiano llamado Edmundo Troya (nombre artístico, pues el nombre real es Edmundo Mosquera Troya).

troyano

En Colombia es un apellido de origen español. Héctor Troyano Guzmán fue el pionero de los periodistas deportivos en el Departamento del Tolima.

troyanos

Oriundos de Troya, en la antigua Grecia. En informática es un tipo de malware (virus malicioso) que se introduce en los computadores para sacar información hacia un operador remoto. En Astronomía se llaman Satélites y Asteroides Troyanos aquellos que se encuentran ubicados en los puntos de Lagrange L4 y L5. Superan los 4000, la mayoría de Júpiter, pero hay hasta ahora descubiertos 1 de la Tierra, 4 de Marte, 4 de Saturno y 6 de Neptuno.

truán

El término correcto es truhán, con h intermedia y tilde. Es una persona de mala calaña, pícaro, bribón, granuja, bellaco, sinvergüenza, tunante, pillo.

trucha

La trucha es un pez de aguas frías y muy claras, generalmente de quebradas y lagunas de alta montaña. Es de muy buen sabor. Su nombre científico de la Trucha común es *Salmo trutta*, pertenece a la familia Salmonidae. En Colombia se usa el término para indicar atento, alerta, vigilante, cuidadoso, listo, preparado.

trucho

Quiere decir atento, vivaz, cuidadoso, pendiente, alerta. En el lenguaje coloquial colombiano quiere decir que es una persona que vive atenta a toda clase de circunstancias. Prevenido, precavido.

truco

En Colombia se utiliza como sinónimo de estrategia, argucia, ardid, artificio, maña, trampa. engaño, treta, triquiñuela, artimaña. Habilidad. Es un procedimiento que se realiza de manera rápida para obtener un beneficio.

trueno

Ruido o estampido que sigue a un relámpago. Rayo. En Colombia se le dice trueno a una persona que es atulampado, lerdo, zoquete, sonso, zoco, bruto, atronado, menso.

trufa

Es una clase de hongos comestibles que se desarrollan dentro de la tierra. Son un género llamado Tuber de hongos ascamicetes que pertenecen a la familia Tuberaceae.

trufado

Puede significar relleno, adornado, plagado (que abunda). Inflexión de trufar que significa rellenar adornar o también mentir.

trufar

Puede significar rellenar, adornar, decorar, aliñar. También puede significar mentir.

truhan

El término correcto es truhán, con h intermedia y tilde. Es una persona de mala calaña, pícaro, bribón, granuja, bellaco, sinvergüenza, tunante, pillo.

truhanerías

Las acciones propias de un truhán. Timos, engaños, estafas, fraudes, trampas. Gestos, bromas y muecas que pretenden hacer reír.

truhanería

Son las obras o malas acciones de un truhán. Bribonadas, picardías, granujadas, bellaquerías, bufonadas.

trujal

Es el nombre del aparato o máquina que se utiliza para aplastar uvas o aceitunas.

trujar

Era la forma antigua de decir traer. Aún es usada en Colombia por campesinos especialmente del Departamento de Boyacá. lagar, recipiente donde se pisa la uva, para hacer el vino (Aragón).

truje

En Colombia y sobre todo en la zona rural de Boyacá es un vulgarismo por traje, inflexión de traer. En España y especialmente en Aragón, es inflexión de trujar, que significa dividir un cuarto o habitación mediante el uso de tabiques.

trujillo

trujillo está incorrectamente escrita y debería escribirse como Trujillo (es nombre propio). siendo su significado:
El término correcto es Trujillo (es nombre propio). Es un apellido de origen español y común en América. Es el nombre de un estado en Venezuela, cuya capital es Valera. Es el nombre de una ciudad peruana, capital del Departamento de la Libertad. Es el nombre de un municipio colombiano en el Departamento de Valle. Es el nombre de un municipio español, en la provincia de Cáceres (Extremadura).

trullo

Es la parte inferior de un lagar, donde se aplasta la uva para obtener el mosto. También es una especie de pato, parecido al pato arlequín. Pertenece a la familia Anatidae. Se utiliza también por algunos, como sinónimo de cárcel, presidio, penal, prisión.

truly

Es una palabra del idioma inglés que significa verdaderamente. Nombre de una empresa en Colombia, especializada en control de plagas, desinfecciones y protocolos de seguridad. El Nombre completo es Truly Nolen y es originaria de Estados Unidos.

trumpismo

Movimiento dirigido por Trump. Ideología de Trump y sus seguidores. Tienen muchos rasgos de nazis, racistas y matones.

trumpista

Seguidor o fanático de Trump. Tiene rasgos de racista o de nazi.

truncadas

Quiere decir que se vieron afectadas por algo que les quita o retarda su continuidad. Es una inflexión de truncar. Significa cortar, amputar, cercenar, tronchar, mutilar, interrumpir, suspender, frustrar, impedir.

truncar

Quiere decir cortar, impedir, interrumpir, no dejar avanzar o impedir que algo se termine correctamente.

truñería

Quiere decir excremento, cagada, embarrada, cosa muy mal hecha, mal elaborada. Que tiene la calidad de truño.

truño

Quiere decir excremento, estiércol, mierda.

trupillo

En Colombia es uno de los nombres comunes que recibe un árbol de la familia Fabaceae. Su nombre científico es *Prosopis juliflora* y recibe también los nombres comunes de cují, guanacaste, mezquite, aipia.

trusa

Por lo general es un tipo de vestido enterizo, elástico y ajustado. También puede considerarse como trusa un accesorio interior elástico.

truya

El término más indicado es trulla, con ll. Quiere decir bullicio, gritería, algarabía, alboroto, ruido generado por una aglomeración de gente. También es una manera de llamar a una llana o palustre, la herramienta que utiliza el albañil para extender el cemento, el yeso o la argamasa.

trúfula

Es un árbol ficticio con el cual se pretende volver a tener un bosque en la ciudad completamente artificial de Thneed-ville, en la película "Lorax: En busca de la trúfula perdida", gracias a una única semilla. Es una animación de corte ambiental que pretende inculcar la importancia del bosque.

try

Es una palabra del idioma inglés que significa tratar, intentar, ensayar.

tryman

Es un término en inglés que significa hombre que intenta, ensaya, que prueba. Probador, tentador, ensayista. Es un jugador del deporte del Rugby, que hace muchos tries o intentos.

tsáchila

Es el mismo pueblo indígena conocido en Ecuador como Los Colorados. Están ubicados en la Provincia de Santo Domingo y hablan la lengua Tsafichi que significa "la verdadera palabra". Se encuentran asentamientos en el Litoral Norte Ecuatoriano.

tshimpa

tshimpa está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tshimpa o Shinpa." siendo su significado: </br>Es una forma de teatro melodramático japonés, contrario al tradicional kabuki.

tsukuyomi

En la mitología japonesa también es llamado Tsukiyomi. Es el hermano de Amaterasu (Diosa del sol) y de Susanoo (Dios de la Tormenta). Es el Dios shinto de la luna.

tsumi

Es un estado de deshonra o impureza en el sintoísmo. Equivale a estar en pecado. Se produce después de ejecutar actos inmorales o criminales.

ttikitto

Es el nombre de una cadena de Boutiques Infantiles en la provincia de Guipúzcoa. Boutiques Infantiles en Mondragón. Tiendas especializadas en artículos para Bebés. Por asociación a la pronunciación de Chiquito o Txiquito.

tuatara

Es más indicado utilizar tuátara. Es el nombre de un reptil, endémico de Nueva Zelanda. También es denominado esfenodonte. Es considerado un fósil viviente, pues no ha tenido cambios notorios desde la Era Mesozóica.

tuba bebida alcoholica

La tuba es una bebida fermentada en México que se obtiene de la palma de coco. Es similar al pulque. Es muy popular en el Estado de Colima.

tubalismo

Es una teoría mediante la que se proclama el origen mítico y místico del pueblo vasco. Según ella, descendían de Túbal, uno de los nietos de Noé. Se atribuye a Túbal la fundación de Tafalla y Tudela en Navarra y a sus descendientes la fundación de otras ciudades del Cáucaso y de Tobolsk, la capital de Siberia.

tubera

Quiere decir relativa a los tubos o las tuberías. En la industria petrolera máquina o equipo que se utiliza disponer adecuadamente, transportar o instalar los tubos de perforación.

tuberosa

Quiere decir que tiene forma de tubo. También en Botánica es uno de los nombres comunes de una planta. Es una palabra de origen Nahuatl y es nombre de una planta y su flor. Corresponde a la azucena o lirio blanco (Agave amica de la familia Asparagaceae). También suele ser llamada omixochitl, flor de echura de hueso, amole, nardo, flor de hueso,

tuberuano

Es una clase de caballos que tienen grandes manchas blancas en su pelaje. También se les dice tobianos, toberos, yaguanos.

tubiculo

tubiculo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tabículo" siendo su significado: </br>Tabículo es derivado de Tabique. Es un tabique de dimensiones menores o pequeñas. Se toman más como ventanas o claros pequeños en un pared, para permitir la aireación de las casa en climas cálidos.

tubin

Diminutivo de tubo. Tubino. Apellido de un músico originario de Estonia llamado Eduard Tubin. Fue director de orquesta y compositor.

tubino

En Colombia es un tubo pequeño. Tubo delgado y corto, por lo general de papel, cartón o plástico, donde viene enrollada una pequeña cantidad de hilo. Carrete.

tubiste

tubiste está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tuviste" siendo su significado: El término correcto es tuviste (con V). Es una inflexión de tener. Significa poseer, detentar, disfrutar, gozar, beneficiarse, asir, coger, agarrar, sujetar, sentir, mostrar.

tubito

Diminutivo de tubo. En Colombia Pajilla, espartillo, pitillo.

tubo

Es un elemento alargado, cilíndrico y hueco, que se utiliza para conducir fluidos. Puede ser de diversos materiales y se pueden colocar un cadena o seguidilla para lograr mayores distancias de trasvase.

tuc tuc

En Colombia es una marca de ropa infantil y es una de las formas de llamar a un tipo de mototaxi que tiene una pequeña cabina y que se utiliza para transporte público informal.

tuca

En Colombia quiere decir corta, recortada, de poca o escasa longitud. En Venezuela quiere decir que carece de un brazo o de una mano. Manco (a). En algunas partes de España es una manera de llamar a la tuza (o tusa), que es el corazón duro de una mazorca.

tucan

El término correcto es tucán (con tilde). es uno de los nombres comunes de un pájaro, que tiene por característica un grueso y largo pico. Pertenece a la familia Ramphastidae. Los hay muy variados en tamaños y colores. En Colombia hay muchísimas especies de tucanes. También se les conoce como diostedé.

tucana

Hembra del tucán. Es el nombre de una ave tropical de pico muy grande. Son aves que pertenecen a la familia Ramphastidae. En Colombia también les decimos diostedés. Tucana es también el apodo que recibe cada una de las integrantes de la Selección Colombia de rugby femenino. El apodo del equipo es "Las Tucanas".

tucanita

Diminutivo de tucana, hembra del tucán. Nombre de una embarcación menor en Ecuador.

tucán

Es uno de los nombres comunes de un pájaro, que tiene por característica un grueso y largo pico, casi igual al resto de su cuerpo. Pertenece a la familia Ramphastidae. Los hay muy variados en tamaños y colores. En Colombia hay muchísimas especies de tucanes. También se les conoce como diostedé.

tuche

En el Departamento de Santander, en Colombia quiere decir espalda, lomo, tuntún. En Los Llanos Orientales de Colombia es una forma de llamar al antebrazo o a la pierna.

tucibí

Es la forma de pronunciar en inglés la abreviatura química de 2C-B, que no es más que la 4-bromo-2,5-dimetoxifeniletamina, una droga sintética muy adictiva, que se conoce como nexus, tussi, tussi bí, tuci, tuci o simplemente cocaína rosada, gema rosa, polvo rosa o bromo-mescalina. Otros nombres que suele recibir son exus, supermán o batman.

tuckia

Quiere decir en honor a Tuck, dedicado a Tuck (al filántropo Edward Tuck). Nombre de un asteroide (1038) que inicialmente fue llamado 1924 TK, por los astrónomos.

tuco

En el Chocó, es una masa de plátano macerado con sal. En Colombia también significa corto, de poca longitud.

tucson

Es el nombre de una ciudad del Estado de Arizona en Estados Unidos. La palabra es de origen Pápago y quiere decir "pie de la montaña del manantial negro". Tucson es también el nombre de un modelo de camionetas de la marca Hyundai.

tucu

Forma recortada de Tucumán o tucumano (a). En Colombia significa miedo, temor (especialmente si se repite: tucu tucu).

tucu tucu

En Colombia quiere decir miedo, temor, pavor, cobardía.

tucu-tucu

En Colombia quiere decir miedo, cobardía, temor, pavor, susto, terror. Mieditis.

tucumano

Quiere decir oriundo de Tucumán, puede ser haciendo referencia tanto a la Ciudad, como a la Provincia de Argentina. Relativo a Tucumán. Apodo de mucho futbolista argentino nacido en esa región. Apodo del futbolista argentino José Luís Cruz Romano, que jugó en River Plate y varios equipos colombianos.

tucun

El término correcto es tucún, con tilde. Quiere decir licor, trago. También tomarse el trago de un solo jalón o impulso, "fondo blanco".

tucunaré

En Colombia es un pez común en los ríos de las cuencas de la Orinoquia y la Amazonia. También lo llamamos pavón. Es de la familia Cichlidae y su nombre científico es Cichla ocellaris. En Panamá, lo denominan sargento.

tucurpilla

Es una palabra de origen Quechua, que quiere decir tórtola, tortolita, tórtola pequeña o paloma pequeña.

tucusito

En Colombia es uno de los nombres comunes que le tenemos al chupaflor, colibrí, picaflor, zumbadores, tominejo, ermitaños, quindes, quinchas o pájaro mosca. Es un ave muy pequeña con un pico muy largo y delgado, que se alimenta del néctar de la flores. Puede sostenerse en el aire y retroceder en el mismo. Agita sus alas al volar a velocidades impresionantes. Colibri es también el género taxonómico al que pertenece. Pertenecen a la familia Trochilidae. Son oriundos de América.

tucusitos

Plural de tucusito. En Colombia es uno de los nombres comunes que le tenemos al chupaflor, colibrí, picaflor, zumbador, tominejo, ermitaño, quinde, quincha o pájaro mosca.

tucuso

Es otra de las maneras de llamar a un tominejo, colibrí, picaflor, quincha o chupaflor. Pertenecen a la familia Trochilidae.

tucutin

En Perú, significa relaciones sexuales. En algunas partes de los Llanos Orientales de Colombia es un pequeño colibrí, tucusita, colibrí, tominejo, chupaflor, picaflor.

tucutín

Es una palabra de origen Quechua. También se utiliza tucutin. En Perú, significa relaciones sexuales, sexo. En algunas partes de los Llanos Orientales de Colombia es un pequeño colibrí, también llamado tucusita, colibrí, tominejo, chupaflor, picaflor.

tucutuco

Es uno de los nombres comunes que se da a las luciérnagas grandes que poseen dos focos en su cabeza. También es uno de los nombres comunes de un pequeño roedor de pelaje marrón claro o amarillento. Pertenecen a la familia Ctenomyidae. También es denominado tucutucu. En Colombia quiere decir miedo, temor, terror, cobardía.

tucutucu

En Colombia quiere decir miedo, cobardía, temor, pavor, susto, terror. Mieditis.

tucutucus

En Colombia tucutucus o mejor tucutucu quiere decir nervios, miedo, temor, cobardía.

tucúquere

Es uno de los nombres comunes de un gran buho en Chile. Su nombre científico es *Bubo magellanicus*. También es llamado Buho magallánico. pertenece a la familia Strigidae.

tudiyá

Es un personaje de la tradición Asiria. También era llamado Tudia. De acuerdo a la tradición Asiria, fue su primer Rey, en el año 2150 a. C. Es considerado un personaje imaginario, más que real.

tueris

tueris está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tueris (es nombre propio)." siendo su significado:
</br>También conocida como Tauret. Tueris era la diosa de la fertilidad en el antiguo Egipto. Protectora de las

embarazadas. Era la madre de Isis y Osiris.

tuetes

Es una inflexión de tostar. Quiere decir calentar y secar al fuego.

tufanado

Con aroma de tufo o malolinte. Efluvio, hedor, fétido.

tufará

Inflección de tufar. Quiere decir heder, emitir mal olor, apestar.

tufesa

Es el nombre de una empresa de Transportes en Autobuses que transporta pasajeros internacionalmente entre México y Estados Unidos, con su sede en Ciudad Obregón, Estado de Sonora.

tufillos

Emanaciones de olores desagradables. Plural y diminutivo de tufo. Vapores, hados, gases.

tufo

Quiere decir vapor, vaho, hedor, humo, gas emanación, olor. En Colombia es por lo general un olor desagradable y casi siempre referido al mal olor que emite una persona que ha ingerido licor. Se puede considerar un sinónimo de vanidad, orgullo, petulancia, pedantería, presunción, pero en Colombia es más usado en este sentido el término tufillo.

tufoso

Quiere decir que exhala mal olor, rancio. Que tiene tufo o mal olor.

tugrik

tugrik está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tugrik (es nombre propio)." siendo su significado:
</br>En idioma mongol quiere decir redondo. Es el nombre de la Moneda oficial de Mongolia.

tugtupita

Quiere decir natural de Tugpup o relacionado con ella. Es el nombre de una localidad en Groenlandia y pertenece a Dinamarca (Tugtup Agtakorfia)

tugurio

Es un tipo de habitación muy pobre y rústica, generalmente elaborado con retales de construcción o con cartones. Barrio de casa de invasión. Un tugurio es un barrio peor que un arrabal.

tugurios

En Colombia es una manera de llamar los barrios subnormales o de invasión. Viviendas improvisadas. Son un tipo de viviendas muy pobres y rústicas, generalmente elaboradas con retales de construcción, latas, madera o con cartones. Barrios de casas de invasión. Un tugurio es un barrio peor que un arrabal. Carecen de servicios públicos elementales.

tugurización

Es un proceso de asentamientos poblacionales desordenados, generalmente mediante invasiones en los alrededores de las grandes ciudades. Son un problema en el desarrollo de las urbes pues no poseen servicios públicos y se convierten en cinturones de miseria y focos de insalubridad y delincuencia.

tui

En Argentina es un pequeño lorito. En España es el nombre en gallego de un pueblo de la Provincia de Pontevedra (Galicia). También es llamado Tuy. Es un pueblito muy antiguo.

tuibo

Es un proyecto o propuesta de tres estudiante mexicanos que inventaron un chaleco intuitivo para proteger la vida de los usuarios de bicicleta. Consta de luces y claxon (pito).

tuición

Es la acción o efecto de tener, proteger, amparar custodiar. En Derecho, es la tenencia, protección, custodia, patria potestad o cuidado parental (respecto a los padres con los hijos).

tuigan

Nombre de un grupo de etnias y del idioma que hablaban. Hacen parte de Los Reinos Olvidados (ficción) . Eran de apariencia similar a los mongoles. Vivían en los infinitos desiertos de Semphar, comandados por Yamun Khahan. Se alimentaban básicamente de carne, pues eran cazadores.

tuiren

Es uno de los nombres de una estrella de la Constelación Canes Venatici. También es llamada por los astrónomos HAT-P-36. En el folclor Celta e Irlandés Tuiren era una perra que tuvo dos cachorros (Bran y Sceólan). Transformada en hada (humana), se convirtió en una mujer tía de Bran, personaje de las Historias "Cuentos Irlandeses de Hadas" o "Irish Fairy Tales" de James Stephens. Es una estrella de muy baja magnitud y no se puede ver sino con telescopios. Queda a más de 1000 años luz de la Tierra.

tuki

Quiere decir asustador, que causa miedo o terror. Terrorífico, aterrador, amenazador. Es una forma de llamar a un pandillero o maleante callejero peligroso. En Caracas existe un grupo de pandilleros con ese nombre. En Colombia usamos el término "tuki-tuki" o mejor "tuki-tuki Lulú", (y lo decimos señalándonos con la mano el cuello), para significar desgracia, problema, fatalidad, infortunio, calamidad, adversidad, desdicha, tribulación.

tul

Tipo de tela transparente, con apariencia de red o malla. Se utiliza para hacer velos o vestidos de novia. Encaje, velo.

tula

En Colombia es una bolsa de lona para cargar ropa. Talego. De Manera coloquial: estómago, panza, barriga.

tulachi

En Chile es hombre con su miembro reproductor más pequeño de lo normal. Es una palabra de origen mapuche. Pene chico.

tularemia

Es una clase de infección transmitida por roedores y causada por bacterias. Es considerada una zoonosis. Es causada por la bacteria *Francisella tularensis*. También se conoce como fiebre de los conejos, fiebre de las liebres. Son vectores frecuentes las garrapatas y algunas moscas hematófagas.

tulcaneña

Es el gentilicio de una persona nacida en Tulcán, una ciudad ecuatoriana, limítrofe con Colombia y que pertenece a la Provincia de Carchi.

tule

En Colombia es uno de los nombres con los que se conoce un pueblo indígena que se concentra en la frontera con Panamá. Quiere decir persona. También son denominados Gunas, Cunas, Kunas. En Botánica es otra manera de llamar a la espadaña o junco. Su nombre científico es *Schoenoplectus acutus* y pertenece a la familia *Cyperaceae*.

tules

Es el nombre de unas plantas acuáticas parecidas al Junco. Su nombre científico es *Schoenoplectus acutus*. Es una especie gigante de juncos en la familia de las plantas *Cyperaceae*, nativa de los pantanos de agua dulce de toda América del Norte. También es uno de los nombres que recibe un pueblo indígena colombiano panameño de la zona del Darién. Es el nombre de un pueblo indígena asentado en la zona limítrofe de Colombia y Panamá (Darién). También suelen ser llamados Cunas, Gunas, Dules o Kunas. En su idioma (denominado Guna), la palabra significa personas. Pertenecen a la familia Chibcha. Plural de tul, un tipo de tela suave.

tules

Es el nombre de unas plantas acuáticas parecidas al Junco. Su nombre científico es *Schoenoplectus acutus*. Es una especie gigante de juncos en la familia de las plantas *Cyperaceae*, nativa de los pantanos de agua dulce de toda América del Norte.

tulio

Es un nombre de varón de origen latino y significa el elevado por Dios. Variante femenina del nombre: Tulia. Es también el nombre de un elemento químico de símbolo Tm y de Número Atómico 69. Es considerado una tierra rara. Su nombre procede del antiguo nombre de Escandinavia en latín, donde fue descubierto por Per Teodor Cleve (se llamaba Thule). Se utiliza para fabricar pequeñas unidades portátiles de Rayos X.

tulipa

Pantalla de vidrio a manera de flor. Lámpara, mampara. En Botánica es el nombre de un género de plantas que pertenece a la familia *Liliaceae*. Son plantas bulbosas y perennes de floras vistosas. La más conocida es el tulipán.

tullidos

Plural de tullido. En Colombia quiere decir imposibilitado para moverse o caminar. Que tiene paralizado un miembro o está imposibilitado para mover un miembro. Impedido, lisiado.

tullu chaki

Son términos de la lengua Quechua que significan pata delgada, pie delgado o flaco. Tullu es flaco, delgado o huesudo y chaki es pie o pata.

tulsi

En la India es el nombre común de la Albahaca sagrada. También es llamada albahaca morada, balanoi, tulisa, tulasi o thulasi. Su nombre científico es *Ocimum tenuiflorum* y pertenece a la familia Lamiaceae. Tiene usos medicinales, culinarios y religiosos. Es una planta muy aromática.

tumaqueño

Quiere decir nacido, residente o relacionado con Tumaco. Tumaco es el nombre de un municipio del Departamento de Nariño, en Colombia y es puerto sobre el Océano Pacífico.

tumba

Inflexión de tumbar. En Colombia significa derribar. También puede significar engañar, estafar, robar. Tumba también es el lugar donde se deposita un cadáver. Túmulo, sepulcro, sepultura.

tumbador

Persona que se dedica a derribar árboles. Persona timadora o estafadora. Delincuente, ladrón. Que estafa, engaña, roba (tumba). En lenguaje coloquial, mujeriego, hombre que enamora a muchas mujeres.

tumbao

Se toma como sinónimo de ritmo, sabor, salero, sabrosura. Calidad y cualidad que denotan mucha alegría y ritmo en una persona. Swing, estilo.

tumbapalitos

Es un divertido juego infantil de pelota, derivado del béisbol. En algunas partes de Arauca, en Colombia es una forma de llamar al maracuyá, que es un fruto ácido de la familia Passifloraceae. Su nombre científico es *Passiflora edulis*. En otros países es llamada parcha, parchita, chinola y fruta de la pasión.

tumbarse

Quiere decir dejarse caer, recostarse, acostarse (por un rato). Recostarse vencido por el agotamiento. En Colombia tumbar, también significa engañar, hacer trampa, por lo que en nuestro país "tumbarse" es equivocarse, engañarse uno mismo, hacer mal una cuenta y "robarse" uno mismo, salir perdiendo. Equivocarse en perjuicio de uno mismo.

tumbero

Presidiario que solo consume alimentos de la prisión (generalmente son los que carecen de familiares o amigos que lo visiten). Entre los soldados es una carne con hueso que se sirve como provisión o alimento. También es aquel soldado que no sale en sus días francos para alimentarse dentro del cuartel. Relativo a la tumba.

tumblimbi

En El Salvador es una respuesta disimulada a un insulto y equivale a decir "la tuya" o "tu madre". Es usada entre los miembros de la etnia Guanaca. También se usa como onomatopeya del sonido que produce una guitarra bien templada.

tumbo

En Colombia son una clase de frutas. También se pueden conocer como curubas o también como badeas. Son los nombres de unas frutas muy deliciosas que pertenecen a la familia Passifloraceae. Sus nombres científicos son *Passiflora tripartita* y *Passiflora quadrangularis*. La primera también se le conoce curuba, taxo o tumbo y la segunda como tumbo gigante, corvejo, motorro, parcha o quijón. Es una inflexión de badear, que significa pasar un río por entre el agua sin usar puentes. También quiere decir trastabillar, golpearse o chocarse contra algo, pegarse o estrellarse a

uno y otro lado, ir o avanzar en zig-zag o en vaivén, balancearse. Inflexión de tumbar, que significa apear, derribar.

tumbona

Quiere decir perezosa, holgazana. También es el nombre que se da a una silla especial de playa o piscina, en la cual el usuario puede acostarse o recostarse a descansar, dormir o tomar el sol.

tumbó

Es una inflexión de tumbar. Quiere decir hacer caer, abatir, tirar, voltear. En Colombia también quiere decir engañar, estafar, timar, quitar con maña o con trampa, robar. Robó.

tumefacto

Quiere decir hinchado o inflamado a causa de un golpe o como síntoma de una enfermedad. Es un adjetivo calificativo. Quiere decir erguido, levantado, hinchado. Abombado, tumefacto, carnosos, inflado, elevado, hinchado, turgente, abultado.

tumulto

En Colombia es un grupo de personas, por lo general amontonadas y agitadas. Alboroto, desorden, confusión, escándalo, pendencia, algarada, levantamiento, revuelta, alzamiento, motín, rebelión

tuna

En Colombia usamos la palabra tuna para denotar una espina, púa, pincho, punta, astilla.

Tuna es el nombre de un grupo musical de carácter estudiantil muy alegre y de origen español, común en Latinoamérica sobre todo en los colegios y universidades.

Cactus, nopal.

tunante

En Colombia quiere decir pillo, pícaro, granuja, truhán, bribón, bellaco.

tunas

En Colombia usamos la palabra tunas para denotar o designar las espinas, púas, pinchos, puntas, astillas.

Tunas es el nombre de los grupos musicales de carácter estudiantil muy alegres y de origen español, comunes en Latinoamérica

sobre todo en los colegios y universidades.

Cactus, nopal.

tunaza

Herida de bala. Herida causada por un disparo de arma de fuego.

tunazo

Significa disparo, balazo, tiro, plomazo, pepazo, impacto causado con arma de fuego. Es un término usado en lenguaje delincencial en Chile.

tunco

En algunos países de Centroamérica como Guatemala, El Salvador y Honduras es una clase de machete.

tunda

En Colombia es lo mismo que golpiza, trilla, zurra, felpa, paliza, soba, azotaina. Serie de golpes muy contundentes que se dan a una persona.

tundo

Es una inflexión de tundir. Significa cortar o recortar los pelos o hilos que sobresalen en un tejido. Emparejar el corte de pelo. También puede significar castigar.

tunduque

En Chile tunduque o tundo es una manera de llamar a un mamífero roedor pequeño, conocido también como rata parda mendocina, rata de Mendoza, tucu-tucu, tuco-tuco. Su nombre científico es *Ctenomys mendocinus* y pertenece a la familia Ctenomyidae.

tuneado

Es una inflexión de tunear que significa remodelar, cambiar, transformar. Cambiado, transformado, remodelado.

tunear

Quiere decir remodelar, cambiar, transformar.

tunecí

Es un sinónimo de tunecino. Que es oriundo de Túnez. Que es de Tunisia (Túnez).

tunga

Es uno de los nombres comunes de un insecto sifonáptero parásito que afecta principalmente los pies. También se conoce como nigua, tunga, pulga tunga o pulga de arena. Su nombre científico es *Tunga penetrans* y pertenece a la familia Hectopsyllidae. En Venezuela le dicen tunga también a un amasijo o envuelto de maíz y al cual en Colombia le decimos envuelto o tungo.

tungas

Plural de tunga. Es uno de los nombres comunes que recibe un ácaro. También se conoce como pulga de arena, pique, nigua o abuje. Su nombre científico es *Tunga penetrans*. pertenece a la familia Hectopsyllidae.

tungiento

Persona que padece de tungiasis. Persona que tiene niguas en los pies. Persona que tiene afectados los pies por la pulga *Tunga penetrans* conocida como nigua o pique. Niguatoso.

tungiformes

tungiformes está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Fungiformes" siendo su significado: </br>Papilas fungiformes. Tienen la forma de un hongo, como su nombre indica, y se componen de una cabeza abultada, y de un pedicelo. Están diseminadas en toda la superficie de la lengua, especialmente delante de la V lingual, estas son muy visibles y tiene un color rojizo debido a los vasos sanguíneos que las irrigan.

tungsteno

Es uno de los nombres utilizados para el elemento químico de Número Atómico 74. También se conoce como Wolframio, Wolfram o Volframio. Su símbolo químico es W. La palabra en idioma sueco significa piedra pesada.

tungur

No es una palabra del idioma español sino de la lengua Quechua. En lengua quechua Tungur significa garganta.

tungurahua

tungurahua está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tungurahua o también Tunguragua." siendo su significado: </br>Es el nombre de un Volcán en Ecuador. El Origen de la palabra tiene raíces quechuas. Tunkur quiere decir garganta y awa o ahua quiere decir fuego. El Significado etimológico de Tungurahua es garganta de Fuego.

tunguses

Pueblos antiguos de China y Mongolia que hablan el idioma tungús o las lenguas tunguses. Lenguas habladas en Siberia Oriental y Manchuria. Las lenguas tunguses se dividen en los Idiomas Evenki, Lamut y Manchur. Algunos lingüistas consideran a todos estos idiomas de la familia de las Lenguas Altáicas. Tunguses también son los terrenos afectados por el Bólido de Tunguska en 1908.

tunjano

Quiere decir oriundo de Tunja, la ciudad colombiana, capital de Departamento de Boyacá. Relativo a Tunja, la ciudad o a los tunjos, los muñecos de oro de la orfebrería.

tunjo

Es una palabra de origen Muisca. Quiere decir figura antropomorfa o zoomorfa elaborada en oro. Muñeco o figura elaborado en oro.

tuno

Músico o cantante que integra una tuna, que es un conjunto musical de corte estudiantil o universitario. También puede significar pillo, tunante, pícaro, granuja. truhán. Persona astuta y que engaña con facilidad. Timador, tramposo. En Colombia también es el nombre de un arbusto, endémico de las cordilleras andinas. Su nombre científico es Miconia squamulosa y pertenece a la familia Melastomataceae. Recibe también el nombre de tuno esmeraldo.

tupa

Inflexión de tupir. Quiere decir llenar, completar, exceder, atiborrar, copar.

tupá

Tupá es el nombre del dios supremo de los guaraníes, la deidad creadora de la luz y el universo. Vive en el Sol (Kuarahy). Dios del trueno o de la luz. Nombre de una estrella de la Constelación Cruz del Sur. También es llamada por los astrólogos HD 108147, HIP 60644, SAO 251899 ó CD-63 757.

tupé

Quiere decir rizo, crespo, cachumbo o también copete, mota o mechón. Bucle, flequillo. Por lo general hace referencia a una parte del cabello que sobresale al peinarse. Por extensión también significa descarar, desfachatear, atrevimiento, osadía.

tupi

Nombre de un pueblo ancestral sudamericano, estaba formado por varias etnias y en su mayoría hablaban el tupinambá o el tupí-guaraní. Poblaron casi todos los países de América del Sur. Actualmente se encuentra dispersos por la región amazónica.

tupidas

Plural de tupida. Es inflexión de tupir. Quiere decir que se encuentran muy juntas o apretadas. Sin separaciones o huecos. Unidas.

tupinamba

Quiere decir los primeros, los originales, los propios, los criollos. Nombre de un territorio y una tribu indígena brasileña, autóctona y de amplia cobertura, especialmente en el litoral. Hablaban una lengua Tupí-guaraní. Tupí y Guaraní eran hermanos gemelos del clan Kari'ó . Tupí migró al sur del Amazonas y formó su propia nación que se llamo Tupí-nambá (Tierra de los descendientes de Tupí). Brasileños. En Colombia es el nombre de una canción tradicional tolimense, en ritmo de Danza, interpretada por el Duetto "Garzón y Collazos". Su autor es Adolfo "Pote" Lara. Nombre de un famoso café de Montevideo. Ciudad mitológica dorada y en forma de serpiente que supuestamente está en medio de la selva amazónica y que fue construida en oro puro.

tupir

Quiere decir rellenar los huecos con algún material, tapar, rellenar. También quiere decir llenarse, saciarse, hartarse. En algunas partes de Colombia y especialmente en el medio rural, quiere decir hacer, trabajar, laborar, sobre todo con mucho entusiasmo. Trabajar con empeño, con ánimo. Tupirle.

tupiro

Es uno de los nombres comunes dado en Venezuela y Colombia a una planta y sus frutos. Pertenece a la familia Solanaceae y es muy similar al lulo. También es conocido como túpiro o cocona. Su nombre científico es Solanum sessiliflorum y es propio de la cuenca amazónica.

tupí

Tupí quiere decir primero, original, nativo, criollo, autóctono. Lenguaje original hablado en la cuenca amazónica antes de la llegada de los conquistadores. Descendiente de Tupí. Brasileño. Nombre del hermano gemelo de Guaraní.

tupper

Es una palabra del idioma inglés que hace referencia a un recipiente plástico, vasija plástica de cierre hermético. Coca. En español se puede usar túper o mejor aún táper (anglicismos).

tuque

En Puerto Rico, nombre que se da al golpe que se propina en la corva (parte de atrás de la rodilla). Es muy peligroso. Nombre de un pequeño gorro de lana con borla. La palabra tiene origen francés y es una manera de llamar los gorros de los cocineros o chefs.

tuqui tuqui

Tuqui tuqui es una expresión popular colombiana que significa fregados, perdimos, ni modo, que le vamos hacer. Muchas veces se dice "tuqui tuqui lulú" y va acompañado de un gesto con la mano estirada y señalándose la nuca o el cuello. Estoy además muy de acuerdo con la versión muy costumbrista aportada por Jorge Luis ("El Flecha" o "El Viejo Deivi" era un bacán loriquero de tiempo completo).

tuquio

En Colombia quiere decir muy lleno, abarrotado, atiborrado, colmado.

tur

Tour. Gira, viaje, vuelta, excursión. Viaje o desplazamiento alrededor de algún sitio con intención de conocerlo.

tura

Es el nombre de una localidad egipcia cerca a Memfis. También en Bereber es el nombre de una Isla en la zona del Estrecho de Gibraltar, que se encuentra en disputa entre España y Marruecos. También es llamada Perejil o Laila.

turacoena

Que parecen una paloma o una tórtola. Es un género de aves de la familia Columbidae y solo se encuentran en el Sudeste Asiático.

turandot

Es el nombre de una Ópera inconclusa de Giacomo Puccini por lo que fue completada por Franco Alfano. Turandot es un nombre de origen persa que significa la hija de Tutan.

turba

Grupo de personas que forman desorden o barullo. Tropelía, tropel, chusma, gentío. Tipo de suelo con abundante materia orgánica. Mezcla de carbón de piedra y boñiga usados como combustible en chircales (es muy contaminante).

turbaciã³n

turbaciã³n está incorrectamente escrita y debería escribirse como Turbación. siendo su significado:
El término correcto es turbación. Son sinónimos: Confusión, perturbación, vacilación, turbamiento, azoramiento, desconcierto, duda, vergüenza, embarazo.

turbaquero

Quiere decir nacido, residente o relacionado con Turbaco, un municipio del Departamento de Bolívar, en Colombia.

turbazo

Desmanes o desordenes que causa una turba. Saqueos y vandalismo causados por la turba. Daños y destrozos que causa la turba.

turbieza

En Colombia utilizamos más el término turbidez. Significa grado de impurezas u opacidad que tiene un líquido. Que no tiene claridad. Grado de suciedad, empañamiento, borrosidad, confusión sospecha, duda.

turbios

Plural de turbio. Quiere decir que no son claros ni transparentes. Que son opacos, sucios, oscuros, borrosos. También significa que son confusos, sospechosos o enredados. Deshonestos, ilegales, ilícitos.

turbo

Quiere decir que tiene motor de turbina, motor que gira a mayor velocidad. Que gira muy rápido. Motor de muchas revoluciones. En Colombia es el nombre de un municipio del Departamento de Antioquia y que es puerto sobre el Golfo de Urabá.

turca

Mujer originaria de Turquía. Silla turca: Nicho que aloja la glándula pituitaria. Hueco en la base del cráneo.

turco

Natural de Turquía. Relativo a Turquía. Idioma hablado en Turquía. Pertenece a las lengua Túrquicas del Centro de Europa. En Colombia se le dice turco a cualquier palestino, sirio o libanés que es comerciante, generalmente de telas y brocados (que es muy hábil para los negocios). Apodo con el que se conoce un músico vallento, gran músico y maestro de acordeón, llamado Andrés Eliécer Gil Torres.

turdetana

Quiere decir oriunda de Turdetania, una antigua región del sur de España, situada en el valle del Guadalquivir, entre el Algarve hasta Sierra Morena, ocupando la mayor parte de la actual Andalucía. Que pertenece al pueblo Turdetano.

turdetania

Nombre de una región antigua región del sur de España, ubicada en el valle del Guadalquivir, situada entre el Algarve hasta Sierra Morena, ocupando la mayor parte de la actual Andalucía. Allí se asentó un pueblo prerromano llamado turdetano.

turdetano

Quiere decir que procede o es natural de Turdetania (una región del valle del Guadalquivir situada entre el Algarve hasta Sierra Morena, ocupando la mayor parte de la actual Andalucía. Nombre de pueblo prerromano que habitó esa misma zona.

turdoides

Quiere decir que se parece a un tordo. Es el nombre de un género de aves que pertenece a la familia Leiothrichidae.

tureis

Es más indicado utilizar Turais. Es una palabra de origen árabe. Quiere decir pelos, hifas, cabellos, hebras. Escútula. Este es un nombre que reciben dos estrellas diferentes. Una es Rho Puppis, la popa de Argos Navi. También es llamada Rho Pup, Rho Puppis, 15 Puppis o HD 67523 por los Astrónomos. También llamada así la estrella Iota Carinae de la Constelación Carina, que además recibe el nombre de Scutulium en Latín. Otro nombre que recibe es Aspidiske que en griego significa pequeño escudo. Esta estrella emite Rayos X.

turgente

Es un adjetivo calificativo y quiere decir abombado, tumefacto, carnosos, inflado, elevado, hinchado, túrgido, abultado.

turi

Es el nombre de una localidad italiana, que hace parte del área metropolitana de Bari. También es el nombre de un juego de mesa. En Estonia, también hay un pueblo llamado Turi. Turi también es un apellido. Apellido de un escritor sueco, llamado Johan Turi.

turicatas

Las turicatas son una clase de ácaros conocidos como garrapatas o coloraditos que afectan a animales domésticos e incluso al hombre. Se prenden en los potreros o en los rastros. Su nombre científico es Ornithodoros turicata, ácaro de la familia Argasidae. Producen la sarna, a veces el tifo y mucha fiebre.

turismo

Es la actividad que pretende organizar viajes a diferentes sitios de manera ordenada y dirigida. Excursión, viaje, gira. Viajes guiados, generalmente destinados a la exploración, conocimiento, ocio o negocios.

turismofobia

Es la fobia que genera en los residentes de una región la avalancha de turistas, sobre todo a aquellos que son desordenados, sucios y descuidados, que llegan a deteriorar los recursos del sitio y solo generan basuras, desorden y conflictos. Es el rechazo al turismo mal organizado.

turistas

Persona que viaja por placer. Persona que viaja por conocer o de vacaciones. Plural de turista.

turíbulo

Es el nombre que recibe un recipiente con un pequeño hornillo y perforaciones que se utiliza para quemar incienso, sahumerios, perfumes y esencias. También puede ser llamado incensario, inciensiario, pebetero? o al timiaterio.

turma

En Colombia significa testículo, güeva, verija, órgano sexual masculino, gónada. En la antigua Roma conjunto de 30 jinetes del ejército, bajo el mando de un decurio en unidades auxiliares o de un centurio en una legión. Escuadrón de caballería del ejército romano.

turmeque

El término correcto es Turmequé (con tilde). Es el nombre de un municipio en el Departamento de Boyacá, muy cercano a Tunja. Nombre de un cacique Muisca y nombre de un deporte autóctono colombiano. Tejo.

turmogo

Nombre de un pueblo prehistórico que habitó la Península Ibérica, desde la Edad de Bronce. Quiere decir que vivían en la riberas del Tormo (un río de Huesca). También recibieron otros nombres: Turmódigos, Curgonios, Murbogos, Tormogus.

turnix

Es un género de aves de la familia Turnicidae. Son conocidos como torillos. En la actualidad son de difícil clasificación pues se considera que no pertenecen a los Gruiformes (incertae sedis).

turón

Es uno de los nombres comunes de un pequeño mamífero carnívoro de la familia Mustelidae. Su nombre científico es *Mustela putorius*. Tiene el cuerpo muy alargado y flexible. Caza conejos con mucha facilidad. De su domesticación se obtuvo el hurón.

turpenico

El término correcto es terpénico. Quiere decir relativo al terpeno, asociado o relacionado con el terpeno. En Química orgánica son los productos derivados del isopreno. Son hidrocarburos de 5 átomos de Carbono. También son denominados isoprenoides.

turpial

En Colombia es el nombre de un pájaro. Ave canora de bellos trinos. Se encuentra en los Llanos Orientales comúnmente, tiene colores amarillo y negro en su plumaje. también les decimos toches o arrendajos. Su nombre científico es *Icterus icterus* y pertenece a la familia Icteridae.

turpial o mochilero

Son dos de los nombres comunes que se dan en Colombia a una ave, al que también llamamos turpial guajiro. Su nombre científico es *Icterus icterus* y pertenece a la familia Icteridae.

turquear

En Nicaragua quiere decir golpear, dar golpes, castigar. En Ecuador quiere decir beber bebidas alcohólicas, embriagarse, emborracharse. En Colombia quiere decir regatear, tratar de obtener rebajas y ventajas en una negociación (entre nosotros, los turcos tienen fama de ser muy buenos negociantes).

turquesa

Nombre de una piedra preciosa de color azul verdoso. Químicamente es un fosfato de Aluminio y Cobre. Es el nombre de un color que corresponde al azul verdoso. También es llamado el color turquesa, como turquesado, azul turquí o turquí.

turqueza

turqueza está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Turquesa" siendo su significado: </br>El término correcto es Turquesa. Es una piedra preciosa de color azul verdoso. Químicamente es un fosfato de aluminio y cobre. Su fórmula es: $\text{CuAl}_6(\text{PO}_4)_4(\text{OH})_8 \cdot 5\text{H}_2\text{O}$. Es escaso y valioso.

turquí

Es el nombre de un color que también es llamado turquesado, turquesa o azul turquí. Equivale a azul verdoso.

turquía

Tierra de los turcos. Es el nombre de un país que posee territorios en Europa y Asia. En árabe antiguo quiere decir propietario, dueño. Puede significar que posee mucha fuerza, que es fuerte. Su capital es Estambul.

turra

En Colombia es un juguete similar a un trompo o pirinola que tiene varias caras con diferentes mensajes (6), para los participantes del juego. Pirinola, perinola, peonza. En Argentina quiere decir ruín, malintencionado, vil, mezquino, despreciable, bajo, infame, rastroero y prostituta.

turri

Es el nombre de un pueblito italiano en Cerdeña del Sur. Se encuentra en el medio Campidano. Nombre de panadería bogotana, cuyo propietario es italiano. Marca de muebles de tipo contemporáneo en Italia.

turro

Personaje ruín, malintencionado, mezquino, despreciable, infame, bajo, malvado.

turronera

Puede ser una fábrica de turrones, una persona que vende turrones o una vasija o recipiente donde se colocan turrones.

turtur

Es un género de aves de la familia Columbidae. Son conocidas como palomas africanas.

turul

En la Mitología Húngara o magiear era una ave gigantesca y mítica, Águila mótoa gigantesca de Hungría. En Nicatagua es un pequeño recipiente decocina o también puede significar borracho, embriagado.

turulato

En Colombia turulato o turuleto quiere decir atontado por un golpe, mareado, grogui. Es sinónimo de pasmado, atontado, lelo, ido, azorado, estupefacto, atónito, sorprendido.

turumba

Quiere decir perturbado de la mente, loco moderado, chiflado, atolondrado. Vasija grande.

tupe

En Colombia y sobre todo en mi tierra tolimense quiere decir chichón, tolondrón, hematoma causado por un fuerte golpe (hinchazón y morado).

tururinca

En término correcto es Tucurinca. Es el nombre de un corregimiento de un municipio colombiano, llamado Zona Bananera (Prado Sevilla) que pertenece al Departamento de Magdalena. Nombre de un balneario ubicado en esa misma región.

tus

Plural de tu. posesivo en segunda persona. Nombre de una ciudad muy antigua de Irán que pertenece a la Provincia de Jorasán Rasaví. Voz utilizada para llamar los perros. Silencio.

tusa

En Colombia le decimos tusa al corazón no comestible de la mazorca después de desgranada. También tusa es un desengaño, una desilusión, despecho, duelo, tristeza, nostalgia. Periodo doloroso de los amantes después de un rompimiento o separación. Tapetusa es chirrinche, aguardiente hecho de contrabando.

tusculano

Quiere decir que era de Túsculo, el nombre de una antigua ciudad de Lacio, en Italia.

tusero

Relativo a la tusa (corazón no comestible de la mazorca). Conjunto de tusas. Puede significar problema, obstáculo, dificultad. También que come tusas o las usa como combustible.

tusi

Es uno de los nombres con los que se designa una droga sintética muy potente y adictiva. Puede causar la muerte. Es un coctel de varias drogas muy peligroso. Puede ser mezcla de LSD, o ketamina y éxtasis. También se le conoce como cocaína rosa.

tusilago

Es uno de los nombres comunes de una planta. También se conoce como fárfara, gordolobo, pata de asno, casco de buey, pata de caballo, sombrerera. Pertenece a la familia Asteraceae y al género Tussilago, de ahí el nombre común. Su nombre científico es Tussilago farfara y es sinónimo de Petasites fragrans. El término tussilago en latín, quiere decir remedio para la tos, que sirve para curar la tos.

tuso

En Colombia quiere decir con corte de cabello muy corto o a ras, rapado. Corte de cabello al estilo militar. El término tuso es usado como sinónimo de perro, can, chandoso, chucho. Perro criollo o sin raza. En Puerto Rico es perro sin cola o de cola recortada. Tuzo (con z) es el apodo de los hinchas del Pachuca en México.

tussi

También se usa tusi o tucibi, tuci algunas veces. Químicamente es una feniletilamina : 4-bromo-2,5-dimetoxifeniletilamina (2C-B). Es uno de los nombres que se utiliza para una droga sintética, también denominada cocaína rosada, bromo-mescalina o nexus. Por lo general es mezcla de ketamina, un estimulante como la cafeína y un edulcorante. Tusi o Tussi puede traducir también como cacique o caciques, que eran unos líderes tribales chinos, que se consideraban funcionarios imperiales especialmente en las dinastías Yuan, Ming y Qing de China y Le y Nguyen en Vietnam. Es una droga muy adictiva.

tusta

En Colombia es otra manera de referirse a la cabeza. Porra, motola, testa. En Venezuela es el nombre de un Páramo ubicado entre Tovar y Mérida. Nombre de una película de Croacia, Serbia y Macedonia, de 2019, dirigida por Andrej Korovljev. La protagoniza Branko Crnac.

tuta

En Colombia significa espalda, en los hombros. También es el nombre de un municipio colombiano en el Departamento de Boyacá. En lengua Muisca quiere decir Hijo del Sol o Propiedad del Sol.

tute

En Colombia es Juego de cartas, también llamado baraja española. Juego de mesa que se realiza con cartas de baraja. Naípe, baraja, cartas.

tutear

Tutear es la costumbre de tratar de tu a las personas en la conversación diaria. Es muy usado en Bogotá, Colombia. Para nosotros implica familiaridad, cercanía confianza. Cuando se trata a la otra persona de usted, quiere decir que no es cercano, que es distante y no le tenemos confianza.

tutela

Inflexión de tutelar que significa proteger, amparar, defender, auxiliar, guiar. Acción y efecto del tutor. En Colombia es un acto jurídico mediante el cual un juez ampara o protege a una persona o accionante en un aspecto especial. Amparo de un juez.

tuteo

Es una forma de conversación en la que los hablantes o interlocutores se tratan de tu y no de usted o vos. En algunas partes de Colombia es muy común, por ejemplo en Bogotá.

tutía

Nombre dado al óxido de Zinc que se queda pegado en la parte inferior de una chimenea. Tipo de medicamento elaborado con Óxido de Zinc. También significa sin remedio, que no se puede cambiar o alterar. Que no hay esperanza. Atutía. Remedio, medicamento.

tuto

En Argentina significa caliente. En Chile quiere decir agotamiento, cansancio, sueño. También puede significar pierna, pata. En Colombia se usa como apócope del nombre de varón Augusto.

tutor

Quiere decir que apoya, guía, dirige o acompaña. Que protege, cuida o defiende. Maestro, guía, cuidador, defensor, orientador, guardián. También puede ser un poste o estaca que sostiene una planta para que no se arrastre.

tutoría

Quiere decir guía, orientación, indicación. Manual que contiene la orientación para hacer un documento o trabajo. Trabajo que adelanta el tutor. Enseñanza.

tuttur

No es palabra del idioma español. En idioma turco significa adjuntar.

tutui

Quiere decir pequeño, chico. Bebé pequeño.

tutuma

tutuma está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Totuma" siendo su significado: </br>El término correcto es totuma. Es una vasija semiesférica que puede ser utilizada para tomar líquidos, se fabrica al poner a secar el fruto del árbol de Totumo (*Crescentia cujete*-Familia Bignoniaceae) y se parte en dos. Cuenco. En Colombia se usa la palabra como sinónimo de cabeza. En Colombia, tanto al árbol como a la vasija también se les dice calabaza, táparo o morro.

tuturaco

Es una forma de llamar la inflorescencia de la totora o flor de junco. Es uno de los nombres comunes de la Totora o espadaña, cuyo nombre científico es *Typha angustifolia*, de la familia Thyphaceae. También se conoce como batro, enea, paja de estera, junco, vato, vatros. Nombre de una empresa boliviana que se dedica a las artesanías con totora.

tuturuta

En el sur de Colombia quiere decir torpe, mareado, turulato, turuleto, pasmado, sorprendido, estupefacto.

tutú

Vestuario utilizado generalmente utilizado por las bailarinas de ballet. Nombre de una canción de Camilo y Pedro Capó. También es el nombre en Maorí de un árbol tropical, que posee alcaloides muy tóxicos. Su nombre científico es *Coriaria arborea* y pertenece a la familia Coriariaceae. De él se extrae una sustancia muy tóxica llamada tutina (su ingesta es mortal).

tutúes

Es el nombre que le dan en Brasil al *Dasyopus novemcinctus*. En Colombia se le conoce con muchos nombres comunes: Armadillo, gurre, jerre-jerre, cachicamo, tatú negro. Pertenecen a la familia Dasypodidae. Se utilizó como mascota del Mundial de Brasil. Tiene una concha para protegerse si está en peligro.

tuvalu

Quiere decir ocho juntas u ocho paradas juntas. Hace referencia a 8 islas que pertenecen a este país insular de Oceanía. Anteriormente eran llamadas Islas Ellice. También se puede decir Tuvalú y su capital es Funafuti. Nombre de país insular de la Polinesia.

tuvero

El término correcto es tubero. Es un término utilizado en la industria petrolera. El tubero es una persona experta en el manejo de tuberías en un pozo petrolero. Es una actividad muy delicada pues son materiales de mucha calidad, muy costosos, que exigen responsabilidad en sus ajustes, pues por ellos va a circular gas o crudo, lo que no puede tener fugas. Estas personas también son expertas en reparaciones y soldadura de oleoductos y gasoductos

tuvo

Es una inflexión de tener. Quiere decir detentar, poseer, disfrutar, gozar, agarrar, coger, sujetar, contener, incluir, implicar, conservar, guardar, sentir, retener.

tuy

Es el nombre de un pueblo muy antiguo en España. Perteneció a la Provincia de Pontevedra en Galicia. Fue fundado por romanos en el siglo I antes de Cristo.

tuya

Pronombre posesivo en segunda persona y femenino. En la Mitología Griega, Thía o Tea era el nombre en la mitología griega de una de las Titánides. En algunos documentos también figura como Tuya, Etra o Eurifaesa. Significa de donde proviene la luz, cielo luminoso o la de amplio brillo. Diosa de la vista y de la observación. Era hija de Urano y Gea. Fue la madre de las lumbreras con Hiperión (Helios, Selene y Eos). Nombre de un asteroide.

tuyuyu

En Colombia es otra manera de llamar a una ave zancuda gigantesca a la que también llamamos garzón, garzón soldado, jabirú, pionío. Su nombre científico es *Jabiru mycteria* y pertenece a la familia Ciconiidae.

túmulo

Pequeño montículo que sobresale en el suelo. Tumba (lugar donde se deposita un cadáver). Sepulcro, sepultura.

túnez

Nombre de un país del Norte de África y de su capital. Nombre de un idioma hablado en esa región.

túnica

Tipo de vestidura larga y suelta que usaban hombres y mujeres en la Antigua Grecia y Roma. Peplo. Prenda de vestir amplia y larga, con o sin mangas, que cubre desde el cuello hasta las piernas. Nombre de un asteroide (1070). Nombre común de una planta tóxica, también conocida como túnica de Cristo, burladora, metel, talahiponai, trompeta del diablo. Su nombre científico es *Datura metel* y pertenece a la familia Solanaceae.

túnica-

Es un tipo de vestidura larga y ancha de uso exterior. Prenda de vestir usada especialmente en la antigüedad por griegos y romanos. Nombre de un asteroide (1070), que inicialmente fue denominado 1926 RB por los astrónomos. Nombre común de una planta también conocida como túnica de Cristo o trompeta del diablo. Su nombre científico es *Datura metel* y pertenece a la familia Solanaceae. es tóxica y tiene usos medicinales.

túpiro

Es uno de los nombres comunes dado en Venezuela y Colombia a una planta y sus frutos. Pertenece a la familia Solanaceae y es muy similar al lulo. También es conocido como tupiro o cocona. Su nombre científico es *Solanum sessiliflorum* y es propio de la cuenca amazónica.

túquio

El término correcto es tuquio, sin tilde. En Colombia quiere decir lleno, saturado, rebosante, repleto, que no le cabe uno más. Que no hay sitio para otro. Colmado, atiborrado, atestado, copado, ocupado. También quiere decir ahíto, saciado, hartó.

túrdiga

Era una tira o faja de cuero o de baqueta, del pellejo de un buey, de la que se sacaban las tiras para hacer las abarcas.

túrdulo

Habitante en la antigüedad (época prerromana), de la parte central de la actual Andalucía en España. Miembro del pueblo de los Túrdulos. Vivían entre los valles del río Guadiana y el río Guadalquivir.

túrdulos

Es el nombre de un pueblo prerromano que vivió a orillas de los ríos Guadalquivir y Guadiana, llegando hasta el Genil. Provincias de Badajoz y Jaén, en España.

túrgido

Es un adjetivo calificativo Quiere decir erguido, levantado, hinchado. Abombado, tumefacto, carnoso, inflado, elevado, hinchado, turgente, abultado.

tútano

En el Sur de Colombia y en Ecuador quiere decir cerebro, mente o cabeza. De manera coloquial inteligencia. Puede considerarse un barbarismo por tuétano.

twingo

Es una palabra del idioma inglés que significa gemelo o gemela. Es el nombre de un modelo de auto que fabrica la empresa francesa Renault. Auto familiar pequeño.

twist

Es una palabra del idioma inglés que significa torcer, retorcer, vuelta, curva, meandro, giro, retorcer, girar, retorcer, torcer, doblarse, girar. Nombre de un modelo de moto automática de KYMCO. Es un tipo de baile basado en el rock and roll muy popular a comienzos de la década de 1960. Una de las características de este baile es que las parejas no se tocan.

txakoli

Es una palabra de la lengua Euskera. También es posible utilizar chacoli o chacolí. Es vino blanco. Se puede denominar así donde se produce o donde se consume el vino blanco.

txistu

Es el nombre de un instrumento musical de viento de origen vasco muy similar a la flauta. Flauta vasca.

txistulari

Quiere decir flautista, que toca la flauta. Es una palabra de origen Euskera (Vasco), derivada de txistu, que es un instrumento de viento vasco, muy similar a la flauta.

txoko txiki

En lengua Euskera quiere decir pequeños rincones. Son sitios de alquiler para realizar fiestas privadas. Rincones privados.

txorongu

Es otro de los nombres con los que se conoce el Mono lanudo (*Lagotrix poeppigii*). Vive en Ecuador, Perú Brasil y Colombia. También se le conoce como Lanudo Plateado, Ateles Plateado o Araña Plateado. Pertenece a la familia Atelidae.

txu pitxu

Está incompleta la palabra, pues debió escribir Matxu pitxu, que en el lenguaje quechua sureño es Macchu pichu que significa Montaña Vuela o Monte Antiguo.

tycoon

Es un término del idioma inglés. Quiere decir potentado, magnate, persona de muchos recursos financieros y económicos. Es el nombre de una empresa especializada en Licencing (licenciamiento en el mercado). También es el nombre de un videojuego.

tympanuchus

Significa que parece o suena como un tambor. Es el nombre de un género de aves de la familia Phasianidae, Son conocidos como gallitos de las praderas o urogallos. Son endémicos de Norteamérica.

tynka

Es el nombre de un asteroide (1055). Anteriormente fue denominado 1925 WG por los astrónomos. Tynka es un nombre de mujer checo.

tyranneutes

Quiere decir que se parece a un tirano. Que es déspota o dominador. Es el nombre de un género de aves conocidas como tiranuelos, tiranos chicos o saltarines. Son propios de la cuenca norte del Amazonas y pertenecen a la familia Pripidae.

tyto

En griego quiere decir lechuza. Tyto es el nombre del género de aves al que pertenecen las lechuzas. Son de la familia Tytonidae.

tzacontziz

tzacontziz está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Tzacopontziza" siendo su significado: </br>Es una forma equivocada de referirse a Tzacopontziza, que era una princesa Totonaca, hija de Teniztli III, Rey Totonaca. La princesa y su idilio prohibido con Zkatan-oxga, castigado con la muerte, dieron origen a la Leyenda de la Vainilla.

tzacualli

Tzacualli en lengua Nahuatl significa escampar, dejar de llover, dejar de caer la lluvia. También puede indicar represamiento de las aguas. contener las aguas..

tzimol

tzimol está incorrectamente escrita y debería escribirse como Tzimol (es nombre propio). siendo su significado:
El término correcto es Tzimol (es nombre propio). Es el nombre de de un municipio mexicano del Estado de Chiapas. En lengua Nahuatl y derivada del Chaneabal, significa Perro Viejo (tomando como perro a un viejo mañoso).

tzintzuni

Es una palabra purépecha que significa chupaflor, tominejo, colibrí. En México se usa como nombre de persona.

tzolkin

También es válido tzolk'in. Es un término Maya y hace referencia a la contabilidad de los días. Orden de los días. Ciclo Sagrado o Sincronario, que equivale a 260 días. Es el equivalente a trece veintenas o veinte trecenas. Es lo mismo que el Tonalpohualli de los aztecas. Todavía se utiliza en Guatemala y el sur de México.

ua

El Término correcto es UA. Es la abreviatura de Unidades Angstrong. Es una medida de longitud muy pequeña que equivale a la diez mil millonésima parte de un metro y sirve más que todo para medir longitudes de onda en el espectro de luz.

uabaína

Es más conocida como Ouabaína, estrofantin-G, Acocantherina, Octahidrato de ouabaína y Kombetina. Es el nombre de un poderoso glucósido cardíaco, que puede llegar a ser muy tóxico. Se extrae de manera natural de un bejuco o liana llamado científicamente Strophanthus gratus o de un arbusto (Acokanthera schimperi). Ambas plantas son de la familia Apocynaceae y se consideran tóxicas. En Somalia se utilizaba para envenenar dardos y flechas. En Somalí la palabra waabaayo quiere decir flecha envenenada.

uabayo

Es más conocido como Ouabayo, ouabaio o waabaayo. Es el nombre común de dos plantas de la familia Apocynaceae: una es el bejuco Strophanthus gratus y la otra es un arbusto, el Acokanthera schimperi o Acokanthera ouabaio. De ambas plantas se puede extraer la ouabaína que es un poderoso glucósido cardíaco. Estas plantas son consideradas tóxicas. La palabra Waabaayo en Somalí quiere decir flecha envenenada.

uabonis

Ouabonis , Ouaboni , Uabonis, Maroni, Marouni, Marowijne son nombres de un río Sudamericano fronterizo entre Guayana Francesa y Surinam. Nace en las montañas Tumuk Humak. También es llamado Lawa o Marouini. Es un río muy profundo y desemboca en el Océano Atlántico. El río Uabonis se encuentra en una zona en litigio entre Guayana Francesa y Surinam.

uadigos

Es el nombre de una etnia de Kenia que junto con los Ualupangus conforman el pueblo de los Uañikas o Uanikas.

uafris

Fue el nombre que recibió de Sexto Julio Africano y Eusebio de Cesarea un Faraón llamado Apries, que perteneció a la Dinastía Saíta (Dinastía XXVI). También fue denominado Uafres. Gobernó antes de la caída de Egipto ante los persas.

uahumas

El el nombre de un pueblo o étnia de la zona central de África y que se dedican sobre todo al comercio. Hablan idioma Bantú.

ualaby

Es uno de los nombres comunes y genérico de un marsupial australiano, similar al canguro pero más pequeño. También se le conoce como wallaby, ualabí? o walabí. En realidad existen unas 30 especies de ualabíes. También se les suele llamar canguros.

uanikas

Es el nombre de un pueblo ancestral keniano, conformado por las étnias Ualupangus y Uadigos. También son denominados Uañikas.

uapití

Es otro de los nombres comunes del wapití? o ciervo canadiense. Su nombre científico es *Cervus canadensis*, de la familia Cervidae. En lengua indígena, significa ciervo de ancas blancas.

uaral

Era el nombre de un dueto musical chileno integrado por Aciago y Caudal. Interpretaban música con una fusión de folclórica y heavy metal. Uaral o guaral es también otra forma de llamar a un cordel o cuerda de pesca (Venezuela).

uatapí

Uatapí es una palabra del Tupí-guaraní que significa andar a pie o caminar. En Brasil Uatapí es la asociación de conductores (guías) ambientales y culturales de Florianópolis. Clase de animal parecido a la danta o tapir americano. Uatapí es el nombre de una calle o avenida en Ituveraba, en Sao Paulo, Brasil. Huatapí con h, es el nombre de una localidad peruana en el Distrito de Santa Cruz, Alto Amazonas.

uatapú

Era un tipo de pipa elaborada en hueso por los indígenas Guaraníes (Tupí). También era llamado así un pequeño instrumento musical similar a una raspa o carrasca.

uberización

Es el nombre que recibe la táctica de poner vehículos particulares a prestar servicio público, haciendo parte de la plataforma Uber.

uberizar

El termino se viene acuñando, a raíz de la popularización y globalización de la plataforma Uber para servicios de transporte. Por representar un símbolo de un nuevo modelo económico, el nombre la firma Uber se prestó para crear

esta expresión. Esta expresión se usa para definir los nuevos modelos de negocios en los cuales particulares pueden efectuar transacciones económicas vía plataformas accesibles desde aplicaciones que se encuentran en sus celulares inteligentes o en sus computadores (David Bardey, Foco Económico)

ubero

Es el nombre de una localidad en el estado de Oaxaca en México. Uvero, con v, es el nombre de un árbol. También es llamado icaco, kino o uvo de playa. Su nombre científico es Coccoloba uvifera y pertenece a la familia Polygonaceae.

uberrino

El término correcto es ubérrimo. Ubérrimo es un sinónimo de copioso, abundante, exagerado, pletórico, rico, exuberante, fecundo, fértil, productivo, prolífico, óptimo.

ubeyuko

Es un término en lengua indígena Chaima, en Venezuela. Quiere decir soltar, liberar, desamarrar, desatar. Es una palabra de raíces Caribes y se habla en el español venezolano.

ubérrimo

Quiere decir que es muy abundante, muy fértil. Terrenos de excelente calidad.

ubicarse

Es escoger el sitio donde se va a estar o permanecer. Significa estar, encontrarse, hallar, orientarse. Estar o permanecer en el lugar que previamente le ha sido asignado. Reconocer con facilidad el lugar donde uno se encuentra, orientarse. Tener muy buen sentido de orientación.

ubio

Nombre de un pueblo germano, con el cual Julio Cesar hizo alianza. Se encontraba asentado en las riberas del río Rhin. También se llama así a los amarres del yugo.

ubre

Glándula mamaria de las hembras de los animales mamíferos. Tetas.

ubume

Es un nombre que dan los japoneses a un espíritu o fantasma. Yokai, Yurei.

ucases

Se denominaban ucases las proclamas del zar en Rusia o los dictados de un patriarca religioso ortodoxo. Tenían fuerza de ley.

ucayali

Quiere decir río sucio o río de aguas sucias (turbias). Es una palabra de lengua Pano. Es el nombre de un Departamento en Perú, de una Provincia (Loreto) y de un río que es afluente del río Marañón.

uchica

uchica está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Rúchica" siendo su significado: </br>Creo que quisieron

decir Rúchica. La planta (herbácea) a que hace referencia Ricardo se denomina Rúchica y es muy común en los páramos colombianos. Es medicinal y sirve como dice para diabetes y también para los cólicos menstruales. Rúchica era el nombre del Dios Supremo de los Boches, El Creador, El Primer Padre, Gran Espíritu que mora más allá del sol.

uchicara

Uchicara (o mejor Ushi kara) es la pronunciación de un término en Japonés, que significa de vaca, de res.

uchun

En uzbeko es una palabra (conjunción) que significa para. Es el nombre de una localidad de Uzbekistán.

uchuva

Es el nombre de una planta de frutos comestibles. Su nombre científico es *Physalis peruviana* y pertenece a la familia Solanaceae. También se le conoce con otros nombres como: tomatillo, guchuva, ushum, aguaymanto, uvilla, chirto, capulí.

uchuvas

Sin las frutas de la mata de uchuvo. Es una planta también conocida como ushum, aguaymanto, uvilla, guchuvo, vejigón, tomate, tomatillo. Tienen frutos en baya recubiertos por una membrana delgada y globosa. Es de la familia Solanaceae y su nombre científico es *Physalis peruviana*. Es originaria de Colombia, Ecuador y Perú.

uci

En Colombia es la sigla usada para Unidad de Cuidados Intensivos. Es una sala de los hospitales y clínicas donde se ubican los pacientes más delicados o los que se recuperan de cirugías. A nivel mundial es la sigla de la Unión Ciclista Internacional o Unión Ciclística Internacional.

uclessiana

Es un topónimo relativo a Uclés. Quiere decir relativa a Uclés o que pertenece a Uclés. De Uclés. Uclés es el nombre de una localidad española de la Provincia de Cuenca (Castilla-La Mancha).

ucr

Abreviatura en español de Ucrania, país europeo.. Sigla del partido político argentino Unión Civil Radical.

ucraniano

Quiere decir relativo a Ucrania, natural de Ucrania. También es el nombre de un idioma, uq pertenece a la familia de las lenguas eslavas. También se le conoce como Ruteno. Es el idioma oficial de Ucrania y es hablado por más de 25 millones de personas.

ucronía

Es lo mismo que historia alternativa. Es un género literario que se caracteriza por desarrollar una trama a partir de un suceso o hecho histórico relevante. Muchas veces se desarrolla alterando los resultados o efectos del hecho. Punto Jonbar (o erróneamente Jumbar).

ucrónica

Relativo a la ucronía, la novela histórica alternativa. Se desarrolla iniciando en un hecho real al que se le varían acontecimientos desde un punto Jonbar o Punto de divergencia. Historia alterada.

ud

Ud, es la abreviatura de Usted. Es un instrumento musical árabe de mango corto.

udon

Es el nombre de un fideo grueso de la gastronomía japonesa. Se elabora con harina de trigo y fue inventado hace más de 15 siglos.

udonimo

udonimo está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Pseudónimo o seudónimo." siendo su significado:
</br>El término correcto es Pseudónimo o Seudónimo. Quiere decir nombres falsos, nombres supuestos, nombres artísticos. Son los nombres falsos utilizados por personajes que quieren proteger o mantener reservado su nombre real.

ueceec

UECEC es una sigla educativa ecuatoriana y quiere decir exactamente Unidad Educativa Centro Educativo Cotopaxi. Es una unidad dedicada a formar bachilleres. Queda en Lacatunga, capital de la Provincia de Cotopaxi.

uepa je

Nombre de una canción tropical colombiana. Nombre de canción interpretada por Jorge Celedón. Uepa, uepa jé, es el nombre de una Cumbia colombiana.

ueta

UETA es el nombre de una empresa minorista líder, libre de impuestos en la frontera entre Estados Unidos y México y en toda América Latina, ofrece perfumes, cosméticos, licores, tabaco y comestibles.

ufania

Es uno de los nombres de un pueblo indígena Colombiano. Se encuentra asentado en el Departamento de Amazonas, especialmente en el Resguardo de Yoigojé. También son denominados Tanimuka (gente ceniza), ufaina, tanimuca, taniboka u ohañara. Nombre de la lengua que habla este mismo pueblo.

ufanía

Es uno de los nombres de un pueblo indígena Colombiano. Ufania, Ufaina. Se encuentra asentado en el Departamento de Amazonas, especialmente en el Resguardo de Yoigojé. También son denominados Tanimuka (gente ceniza), opaina, tanimuca, taniboka u ohañara. Nombre de la lengua que habla este mismo pueblo.

ufo

Es una sigla en inglés que corresponde a "Unidentified Flying Object". que traduce "Objeto Volador No Identificado" y que tiene por sigla en Español OVNI. Nombre de una película de Dominic Burns de 2912. Nombre de un programa televisivo inglés, dirigido y producido por Gerry Anderson. La temática es ciencia ficción. Nombre de banda de Hard Rock inglesa.

ufologo

ufologo está incorrectamente escrita y debería escribirse como Ufólogo siendo su significado:
El término correcto es ufólogo. Es la persona que cree o se dedica al estudio de los fenómenos ovni (objetos voladores no identificados, que tiene en inglés la sigla UFO o sea Unidentified Flying Object).

ugu

Es un término de la lengua Zulú, que significa Costa. Nombre de uno de los 11 Distritos de la Provincia de KwaZulu-Natal de Sudáfrica. Existen varios sitios de África que tienen este término como parte de su nombre que traducen como "Costa de.....".

uigures

También llamados Uygures o Uighures. Es un pueblo que vive al noroeste de la república Popular de China y en Kazajistán, Kirguistán y Uzbekistán. Nombre del idioma que este pueblo habla y que posee 2 dialectos. Se cree que no son nativos de China y que tienen pasados remotos Indoeuropeos.

uji

En España es la sigla de Universitat Jaume I, UJI, que en valenciano quiere decir Universidad Jaime I. Es una institución de Educación Superior ubicada en Castellón de la Plana.

ujier

En Colombia quiere decir portero, vigilante, celador. Persona encargada del control de los visitantes a una entidad oficial o de un juzgado. El ujier controla el acceso de los visitantes a un edificio.

ujier de sala

Es lo mismo que ujier de viandas. Es el criado de palacio que se encarga de acompañar los cubiertos y pan desde la panetería hasta el comedor y también los alimentos desde la cocina.

ujigami

En el sintoísmo, es el nombre del espíritu tutelar o kami, que es considerada la deidad propia de cada clan (en japonés ugi).

ukdah

Es una palabra de origen Árabe que significa nudo. Es el nombre de varias estrellas. Puede tratarse del nombre de la estrella Tau1 Hydrae, también denominada Ukdah Prima o de Iota Hydrae, también conocida como γ Hya, 35 Hydrae o Ukdah Cuarta (Pertenece a la Constelación Hidra).

uke

En el arte yaoi (arte japonés de tipo erótico entre artistas masculinos y que significa "sin climax") es el artista pasivo o sumiso. El artista activo o dominante se llama seme.

ukitua

Es una palabra del euskera. Significa tocar, rozar, entrar en contacto.

uklun

En Lengua Pitcairn o Pitcairnes quiere decir Nosotros. Es el nombre de una estrella de la Constelación Centauro. También es llamada por los astrónomos HD 102117. Posee luz muy tenue y un solo planeta.

uku

Es un nombre con el que se conoce el Pargo Gris (Grey jobfish, Blue-gray snapper), su nombre científico es *Aprion virescens*. Vive en las aguas tropicales del Océano Índico y del Océano Pacífico. Es de alto interés comercial.

Uku significa en la mitología Inca Inframundo, mundo oculto o mundo de los muertos (Uku Pacha).

uku pacha

En lengua quechua Ukhu Pacha significa Inframundo, mundo de abajo, mundo de los muertos. Mundo de las cavernas y profundos abismos, mundo de los profundos reinos.

ukuku

Es una palabra de origen Quechua y quiere decir oso, o también guardián de las nieves. En muchos lugares también se le dice ukuku o ukuko a un tipo de cabaña, generalmente de madera rolliza, que se utiliza como refugio cerca a zonas nivales o de alta montaña. Casi siempre son refugios ecológicos.

ulex

El término correcto es Ulex (con mayúscula). Es un género Botánico al que pertenecen unas 20 especies de la familia Fabaceae entre las que sobresale el Ulex europeus que en Colombia se le conoce con los nombres comunes de Retamo, retamo espinoso, espinillo, argoma o tojo.

ullage

Es un término en inglés. Quiere decir merma. Espacio libre de producto en cualquier clase de contenedor. Espacio vacío o sin producto. Volumen libre o sin ocupar. Se usa más para denotar falta de líquido en un frasco, botella o barril.

ulluco

En Colombia es el nombre de una planta herbácea que produce unos tubérculos comestibles. Su nombre científico es Ullucus tuberosus y pertenece a la familia Basellaceae. También es llamado Olluco, ruba, chugua, melloco o papa lisa.

ullumbe

Era el nombre de una étnia colombiana que se asentó entre los Departamentos actuales de Huila y Cauca, especialmente en los municipios de San Agustín, San José de Isnos y Saladoblanco. Hacían parte de la cultura Tierradentro y eran excelentes escultores.

ulmáceas

Las ulmáceas son los árboles que pertenecen a la familia botánica Ulmaceae. Son los comunmente llamados Olmos. Existen 7 géneros y unas 35 especies. Por lo general tienen frutos en Sámaras.

ulna

Medida de longitud antigua que equivalía a codo y que se usaba en la antigua Roma. En Anatomía significa cúbito (el hueso del antebrazo)

ulterior

Quiere decir siguiente, posterior, subsiguiente, después. Significa que esta ubicado más allá del sitio de referencia o que ocurre un poco después de un momento específico.

ultimaria

ultimaria está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Ultimaria o ultimaría." siendo su significado:

</br>Ultimaria quiere decir dejar entre las últimas, postreras, para un tiempo posterior.

Ultimaría (con tilde), quiere decir finiquitar, finalizar, terminar y asesinar, dar muerte, matar, eliminar.

ultimarias

Inflexión verbal de ultimar. Es concluir una cosa, darla por finalizada. Llegar a un acuerdo después de unas negociaciones ya han ultimado el documento de venta. Acordar. Amér. Matar o rematar a una persona o animal.

ultrabaja

Quiere decir muy baja. Extremadamente baja. Lo más baja posible.

ultracongelador

Es un tipo de refrigerador o congelador que enfría a temperaturas inferiores a -70 grados centígrados. Son necesarios para conservar vacunas.

ultraconocida

Quiere decir muy conocida, superconocida, la de mayor reconocimiento o fama. Conocidísima.

ultrafina

Quiere decir muy fina, extremadamente fina. También significa muy delgada o muy pequeña, diminuta.

ultrafondista

Es un tipo de atleta especialista en correr muy largas distancias (por lo general superiores a una maratón). Atleta que corre durante mucho tiempo.

ultrajar

Quiere decir hacer ultrajes, ofender, agravar, insultar, injuriar, mancillar, humillar.

ultraje

Acción y efecto de ultrajar. Significa insultar, agravar. Quiere decir impropio, insulto, grosería, oprobio, injuria, denuesto, afrenta, ofensa, agravio, vejación.

ultraligero

Avión muy liviano, elaborado de tela y armazón de aluminio. Ultraliviano. Aviones de vuelo lento y bajo consumo de combustible.

ultraprocesar

Quiere decir procesar con mucha tecnología y con mucho detalle. Dar a un producto un proceso muy intenso y completo.

ultrasonido

Onda sonora de alta frecuencia que es imperceptible para el oído humano. Se utiliza para crear imágenes diagnósticas del interior del cuerpo mediante las ecografías.

ultrasonografía

Es un término utilizado en Medicina. Es lo mismo que ecografía. Es la obtención de imágenes internas de tejidos del cuerpo, utilizando ondas sónicas de alta frecuencia (ultrasonido).

ulula

Ulula quiere decir que silba, sonido que produce el viento al desplazarse. Ruido generado por una sirena. Inflexión de ulular. Ruido producido por el viento o el aire al moverse.

ulular

Es el silbar del viento. Sonido que produce el viento entre las rendijas. Silbar, sonar. También significa clamar, gemir, aullar, gritar.

ulúa

Ulúa (o Kulúa) era el nombre aborigen de una Isla ubicada en el Golfo de México frente a Veracruz. Nombre de Río de Honduras. Nombre de una Revista mexicana en Veracruz, dedicada a la Historia y la Cultura. Quiere decir de arena, arenoso.

umbanda

Es una religión de origen africano practicada en Brasil. Santería brasileña.

umbigada

Es una danza típica del Brasil, practicada originalmente por los esclavos africanos. Danza afrobrasileña que data de mediados del siglo XIX. Es un golpe o roce de ombligos de los danzarines.

umbilical

Quiere decir relativo al ombligo. Nombre del cordón que una el bebé a la madre.

umbral

Es el nombre de la parte baja de una puerta. Quiere decir donde llega la sombra. También significa límite, comienzo, entrada, paso, acceso, sitio donde empieza algo. Piso, suelo.

umbrion

Es una marca de aceite de oliva en España. Es originaria de Madrilejos, Toledo.

umbría

Umbría o Belén de Umbría es un poblado colombiano en el Departamento de Risaralda. Umbría quiere decir tierra de los Umbrá, Umbros o Umbráes, llamados así los indígenas propios de esta zona y de Riosucio en el mismo Departamento. Umbría es también una región económica y geográfica de Italia.

umeche

Manteca, aceite o cera que se extrae de algunas palmeras. Aceite o manteca vegetal. Se utiliza entre otras cosas para hacer cirios o velones.

umia

umia está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Umia (es nombre propio)." siendo su significado:
</br>Quiere decir húmedo, mojado (Indoeuropeo antiguo). Es el nombre de un río en Galicia (España).

umiak

Es un tipo de embarcación de los Inuits o Esquimales. También es denominada Umiak u Oomiak. Quiere decir "bote de mujer", bote para mujeres. Es el antónimo de Kayac, Kaiac o Kaiak que quiere decir "bote de hombre".

umillacion

umillacion está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Humillación" siendo su significado: El término correcto es humillación. Acción y efecto de humillar. Significa someter al escarnio, avergonzar, confundir, apocar, ofender, deshonrar, afrentar, agraviar, doblegar, abatir, vencer, pisotear.

un bagre entre guabinas

Estar rodeado de fieras. Estar en peligro. El Bagre es un pez Silúrido muy calmado y tranquilo, aunque es voraz, es carroñero y nocturno, vive en el fondo de los charcos. Las Guabinas (*Hoplias malabáricus*) son peces de menor tamaño, pero tienen una dentadura muy impresionante, son muy voraces y muy agresivas. Estar en peligro, en la boca del lobo.

un mediador es lo mismo que un medium?

La respuesta es un rotundo NO. En palabras sencillas mediador es conciliador, árbitro, intercesor y medium es espiritista, ocultista.

un satoshi

Es la mínima fracción de una bitcoin o moneda virtual y equivale a una cienmillonésima parte de ella (1/100'000.000). Figurativamente en "centavo", "centésimo" o "céntimo" de bitcoin.

una oracion con la expresion quitar el habla

Quitar el habla es dejar afónico, dejar mudo.

una panadera

En Colombia es una manera coloquial de llamar a una bicicleta vieja, grande y pesada. Cicle, chiva. Mujer que se dedica a hacer pan.

una vulgaridad

Es lo mismo que grosería, palabra soez, improperio, afrenta, ofensa, insulto.

unamo

Es uno de los nombres comunes de una planta de la familia de las palmeras. También es llamada palma seje, milpesos, majo, patabá o unguragua. Su nombre científico es *Oenocarpus bataua* y pertenece a la familia *Arecaceae*. De ella se obtiene un aceite de usos medicinales.

unánimemente

Quiere decir en forma unánime. Significa que hubo unanimidad en la elección, que todos los electores votaron por un mismo candidato. Que fue aprobado por todos los participantes. Que todos eligieron igual (Que no hubo votos en contra o por otro).

unánimes

Decisión tomada con aprobación de todos los votantes o electores. Que no hubo votos sino por uno solo de los candidatos o una sola de las propuestas. Que las otras opciones diferentes a la ganadora no obtuvieron votos. Que

todos los votos fueron para el ganador. Todos de acuerdo en todo.

unche

En Colombia es el nombre que se da a las grasas residuales derivadas de los procesos de curtido de cueros o cutimbres. Grasa originada del descarte en el curtido de cueros. Cebo, grasa. Tiene usos en la industria de cosméticos, jabonería y concentrados para animales. Como desperdicio y mal manejado es una fuente de contaminación en especial del suelo y las fuentes hídricas.

undecágono

El término más usado es endecágono, aunque es aceptado undecágono. Endecágono es un polígono de 11 lados. Figura geométrica que tiene 11 lados.

underboob

Quiere decir debajo del pecho. Sobre el diafragma o sobre el esternón. Es una indicación para colocarse una faja.

undécimo

Número once en un listado o secuencia. Decimoprimeros.

undina

Es un género de peces extinto de los celacantos que pertenecían a la familia Latimeriidae. Tenían las aletas lobuladas y existieron en la era Mesozóica. Nombre de una Ópera de tres actos de Piotr Ilich Chaikovski. También era denominada Undine u Ondine. Nombre de uno de los asteroides (92).

undivé

Es una palabra en lengua gitana o caló. En lengua Gitana quiere decir Dios, Señor.

undívago

Persona pelele, que se deja manipular de todos. Que no tiene firmeza ni carácter. Monigote, títere. Proviene del latín undivagus y literalmente quiere decir que se deja mecer por las olas o por el viento. Que se deja arrastrar.

unemi

Es la sigla o abreviaturas de una Universidad Estatal ecuatoriana. Queda en la ciudad de San Francisco de Milagro, en la Provincia de Guayas. Quiere decir Universidad Estatal de Milagro.

unesco

unesco está incorrectamente escrita y debería escribirse como "UNESCO (es una sigla)." siendo su significado: </br>Es una Dependencia o Agencia Especializada de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), dedicada a la Educación, la Ciencia y la Cultura. Tiene sede en París, Francia. Su actual Directora general es la rusa Irina Bokova.

unetice

Cultura también denominada de Aunjetitz, fue una cultura prehistórica que correspondió al Bronce Antiguo de Europa Central. Nombre de yacimiento, cercano a Proga.

ungios

ungios está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Ungíos (Con tilde)" siendo su significado: </br>El término correcto es Ungíos. Es una inflexión de ungir. Significa untar o aplicar aceite o un ungüento. Untar, aplicar, embadurnar, poner, frotar.

ungurahua

En Colombia y Ecuador es el nombre de un tipo de palmera que se utiliza en la elaboración de artesanías y también de la cual se extrae un aceite de usos medicinales. También recibe los nombres comunes de unamo, palma de seje, majo, milpesos y patabá. Su nombre científico es *Jessenia polycarpia* (o también *Oenocarpus bataua*). Pertenece a la familia *Arecaceae*. Unguragua.

ungüentos

Medicamentos de uso tópico, sustancia grasosa que se aplica o unta en la piel. Plural de ungüento. Pomadas, sustancias grasosas con las que se aplican en la piel calmantes para el dolor. No tienen agua en su composición, lo que los diferencia de una crema.

unica

El término correcto es única, con tilde. Quiere decir que no hay otra igual. Una, sola, singular, impar, exclusiva, rara, original, inmejorable, extraordinaria.

unicofago

unicofago está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Onicofagia u Onicófago." siendo su significado: </br>El término correcto es Onicofagia u Onicófago. Quiere decir que se come las uñas.

unidad habitacional

En Colombia es un término que se utiliza para designar una unidad de vivienda, una unidad familiar. Construcción donde vive una familia y cuenta con las comodidades típicas de una vivienda completa, con sus servicios básicos incluidos. Hogar.

unidad nacional guatemalteca

Es mejor decir Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG-MAIZ), es un partido político de Guatemala, que nació en la clandestinidad. Fundado en febrero de 1982. Es el producto de la unión de 4 movimientos de izquierda: Partido Guatemalteco del Trabajo (PGT), Organización del Pueblo en Armas (ORPA), Fuerzas Armadas Rebeldes (FAR) y el Ejército Guerrillero de los Pobres (EGP). Como partido político legalmente opera desde 1998.

unidos

Plural de unido. Quiere decir juntos, inseparables, agrupados, congregados, aliados, ligados, fusionados. Es inflexión de unir. Significa juntar, agrupar, aliar, ligar, congregar, fusionar.

uniflora

Es un término en latín utilizado en Botánica, que significa de una flor. Se usa como epíteto o complemento.

uniformización

Quiere decir tratar de dar la misma apariencia a todos los elementos. Significa establecer una sola forma, modo, norma o criterio. Igualar, homogenizar, homologar, asemejar, equiparar, equilibrar.

unigénito

Quiere decir único hijo (Se deriva de monogenes). Hijo único, único descendiente. hijo único engendrado (no creado). Por lo general se hace referencia a Jesús.

unión

Pieza que se utiliza para ensamblar dos tubos. Significa enlace, eslabón, atadura, conexión, vínculo, fusión, cohesión. ligadura, matrimonio, alianza, gremio.

universo

Es la totalidad de todo lo que existe (conjunto de materia y energía). Totalidad de las cosas. Nombre de una cadena de TV por suscripción de Estados Unidos. Nombre de una canción de Blas Cantó y que representaría a España en Eurovisión 2020. Nombre de serie documental del Canal History. Cosmos. Conjunto conformado por todos los elementos de una misma clase o característica.

univoltina

Quiere decir que no tienen sino un ciclo durante el año (de una sola vuelta). Puede hacer referencia en biología a animales o plantas. El voltinismo es el número de generaciones de un organismo que aparecen en un año.

univoltinismo

Quiere decir que solo se reproduce una vez al año, que durante el ciclo de un año solo hay una nueva generación. Voltinismo es el número de generaciones que una determinada especie animal produce en un año. Que solo una vez año tiene crías.

unix

En Informática es una forma de llamar al Sistema UNICS (Uniplexed Information and Computing System). Uniplexed Information Explorer. Fue creado por Bell, hace más de 50 años.

unífago

Quiere decir ser vivo que solo come una cosa, un solo tipo de alimento.

unífero

Es un término usado más que todo en Botánica o Agronomía. Quiere decir que su producción o cosecha se limita a una sola vez al año. Que ocurre solo una vez al año. Que florece o fructifica solo una vez al año. Anual.

unísono

Que ocurren en un mismo momento o un mismo instante. Que suenan igual y en el mismo momento. Que tienen igual tono. Con uniformidad, que suenan idéntico.

uno

Número cardinal que representa una cantidad de un solo elemento. Quiere decir unidad. Conjunto de un solo elemento o conjunto unitario. En Colombia fue un partido político o Coalición Política que se llamaba Unión Nacional de Oposición (1972). También es un tipo de juego de cartas de origen en Estados Unidos. Yo (pronombre). Único. solo, impar, indiviso, individuo, ejemplar.

unoculus

Es una palabra del Latín que significa de un solo ojo. Cíclope. Tuerto.

unsandaled

Es una palabra en inglés que significa sin orden, desordenado, sucio.

untar la mano a alguien

"Untar la mano a alguien" significa comprar, sobornar. Es un delito. Cohecho.

unto

Inflexión de untar. Quiere decir embadurnar, ungir, engrasar, embarrar, embetunar. Por extensión sobornar, corromper, cohechar, comprar. Grasa o crema que se tiene para aplicar. Ungüento, betún, grasa, crema.

unturas

Son un tipo de medicamentos, por lo general a base de grasas y de uso tópico. Pomadas, ungüentos.

uña

Desgarro de la piel o herida causada con la uña. Arañazo, aruñazo, uñada. En Colombia robo descarado. También quiere decir desfalco, apropiarse de dineros ajenos o públicos.

uñar

Es atacar con las uñas, herir con las uñas. Garrear, arañar, aruñar, zarpear, rasguñar. También escarbar con las uñas o comerse las uñas.

upac

Fue un sistema financiero utilizado en Colombia que pretendía dar un valor constante al dinero en los créditos hipotecarios. UPAC era la sigla de Unidad monetaria de poder adquisitivo constante. Fue un fracaso, pues los créditos crecían al usuario de una manera exponencial y en la mayoría de los casos los clientes tuvieron que perder los inmuebles o perder mucho dinero. Con el pasar del tiempo hubo muchas demandas y muchos ganaron y les fueron reintegrados sus dineros o sus inmuebles.

upear

upear está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Aupar" siendo su significado: </br>El término correcto es aupar. Significa subir, elevar, animar.

upegui

Es un apellido de origen español y específicamente de origen Vasco. Es variante de Ubegui, que significa manantial, mana, lugar de donde brota agua pura. Ojo de agua. Es un hidrónimo.

uppercut

Es un golpe en boxeo que desde la posición de guardia un púgil envía a su oponente de abajo hacia arriba tratando de golpearlo en la barbilla. En español y en el medio boxístico se denomina gancho.

upucerthia

Es un género de aves de la familia Furnariidae. El nombre resulta de la mezcla de las palabras upupa (abubilla) y

certhia (agateadores). Quiere decir de pico largo y ligeramente curvado.

uquia

El término correcto es Uquía, con tilde. Es el nombre de una localidad argentina, en la Provincia de Jujuy. Allí queda una estación ferroviaria llamada Senador Pérez (Domingo T. Pérez), por lo que en ocasiones se determina con ese nombre.

uquil

Creo que se pregunta por Usquil. De ser así, se trata de una ciudad peruana de la Provincia de Otuzco, Departamento de La Libertad. También es el nombre de un Distrito en la misma zona.

urana

Urana es el nombre de una pequeña ciudad en Australia en Nueva Gales del Sur. También es el nombre de un Lago y de una Reserva Natural. Urana queda a 561 Km de Sidney.

urania

En la Mitología griega era la musa de la Astronomía y de la Astrología. Fue madre de Lino con Apolo. Urania era hija de Zeus y Mnemósine, aunque algunos autores dicen que era hija de Urano y Gea. Era la menor de todas las musas. Nombre de la menor de las musas. Nombre de un asteroide.

uranismo

Puede hacer referencia a la homosexualidad masculina o al movimiento gay. Seguidor de Urano, que castrado, sintió perder la virilidad, convertirse en mujer y sentir atracción por los hombres. En Colombia, seguidores del ciclista Rigoberto Urán que se caracteriza, aparte de sus dotes como gran ciclista, de popularizar un lenguaje descomplicado, bromista y dicharachero, en el cual se utilizan con naturalidad muchas palabras soeces. Urán es apodado "El Torito de Urrao".

uranista

Que pertenece al uranismo. Practicante del uranismo. Puede hacer referencia a la homosexualidad masculina o al movimiento gay. Seguidor de Urano, que castrado, sintió perder la virilidad, convertirse en mujer y sentir atracción por los hombres. En Colombia, seguidores del ciclista Rigoberto Urán que se caracteriza, aparte de sus dotes como gran ciclista, de popularizar un lenguaje descomplicado, bromista y dicharachero, en el cual se utilizan con naturalidad muchas palabras soeces. Urán es apodado "El Torito de Urrao".

urano

En la Mitología Griega era el Dios del Cielo. Esposo de Gea (Diosa de la Tierra). Padre de Crono y Abuelo de Zeus. Nombre del Séptimo planeta de nuestro Sistema Solar.

uranofobia

Miedo irracional y enfermizo al cielo o al paraíso. Temor a ir al cielo después de la muerte.

uraño

El término correcto es huraño. Quiere decir insociable, arisco, esquivo, áspero, solitario, hosco, misántropo.

urapán

Es el nombre común dado en Colombia a un árbol, de gran tamaño, cuyo nombre científico es *Fraxinus chinensis* y que pertenece a la familia *Oleaceae*. Otro nombre común y muy conocido es Fresno. También le dicen fresno coreano o fresno de china. Tiene semillas anemófilas (parecen hélices de helicóptero y las dispersa el viento).

urape

Es uno de los nombres comunes de un árbol de la familia *Fabaceae*. También es conocido como casco de venado, pata de vaca, casco de buey u orquídea de palo. Su nombre científico es *Bauhinia purpurea*. También es el nombre de una localidad venezolana en el Estado de Miranda.

urbanizar

Es convertir un terreno rural o descampado en una zona urbana, mediante la construcción de viviendas, vías, oficinas, locales, con la adecuación de redes de servicios públicos. Convertir en zona urbana un terreno. Establecer programas de vivienda. Construir. También puede significar educar, formar o desarrollar.

urbano

Quiere decir que se encuentra dentro de los límites de la ciudad. Que está dentro de la Urbe. Que no sale del límite de la ciudad. Es un nombre de varón de origen latino y significa Dios del Hogar. Nombre que han llevado ocho Papas de la Iglesia Católica.

urbre

urbre está incorrectamente escrita y debería escribirse como "Urbe o ubre." siendo su significado: </br>El término urbre es incorrecto. Se pregunta por urbe o por ubre.

Urbe es sinónimo de ciudad grande, metrópoli, capital, cabecera, población.

Ubre es lo mismo que senos, mamas, tetas, pechos.

urchillas

Es un género de líquenes que pertenecen al género *Roccella* y del cual se extraen unos tintes que tienen el mismo nombre: Urchillas.

urcitana

Es el gentilicio de una mujer nacida en Almería (Antiguamente era llamada Urce). Natural de Almería, residente en Almería o que se relaciona con Almería. También se puede utilizar almeireense.

urcitano

Quiere decir nacido, residente de Urci, Relacionado con Urci. Urci era el nombre de un barrio y sector de Almería. Hoy se denomina Chucho. Almeriense.

urco

Es otro de los nombres comunes del duicón. Es el nombre de una ave en Sudamérica, que vive especialmente en las zonas frías de Chile y Argentina. También se conoce como duicón, urqu o huilco. Su nombre científico es *Xolmis pyrope* y pertenece a la familia *Tyrannidae*.

urdidas

Es una inflexión de urdir. Significa complotar, tejer, maquinarse, tramarse, fraguarse, conspirar, confabularse.

urdido

Es una inflexión de urdir. Significa tramar, orquestar, tejer, hilar, entretejer, fraguar, maquinarse, confabularse, conspirar, complotar.